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ольга Фоминских

«Банки или должны трансформиро-
ваться, или им конец. Мы долж-
ны идти в ногу со временем», – 

именно так обозначил будущее мировых 
банков Кенес Ракишев, мажоритарный 
акционер Казкоммерцбанка и глава сове-
та директоров ККБ, рассказывая о новой 
стратегии фининститута.

Вчера крупнейший банк страны пред-
ставил видение развития банка в ближай-
шие 10 лет. Это достаточно актуальный 
вопрос для многих клиентов банка, по-
скольку последние изменения в составе 
акционеров и руководстве вызывают мас-
су вопросов. Непонятная стратегия мучи-
ла и рейтинговые агентства, которые одно 
за другим понижали рейтинги банка. 

Интерес к мероприятию проявили не 
только журналисты, но и партнеры банка, 
и его клиенты. Очевидно, что банк поста-
вил перед собой ряд основных задач, ко-
торые позволят ему развиваться с новой 
стороны. 

новый уровень сервиса
Глава совета директоров Казкома при-
знал, что банк отстает по сервису. «Мы 
должны повернуться лицом к нашим кли-
ентам. Мне даже приятно, что люди пишут 
про нас в негативном свете, это означает, 
что они держатся еще за нас – не уходят в 
другие банки. Сейчас столько других ком-
мерческих банков. Наши клиенты хотят с 
нами работать. По какой-то причине мы 
заставляем их ждать часами. Эта работа 
должна быть сосредоточена на том, что 
клиент не должен ожидать, чтобы полу-
чить услуги. Он должен получить все сер-
висы за короткие сроки. Будет интересно, 

если мы в тестовом режиме один из наших 
РКО поменяем. Сделаем новый дизайн, 
представим новый сервис. Для этого я 
лично, Марк Хольцман и Абай Исканди-
ров будем весь рабочий день обслуживать 
наших клиентов. Мы хотим показать, что 
сейчас для нас самое главное – это наш 
клиент», – отметил он. 

В целом же благодаря озвученной стра-
тегии в центре внимания будет клиент, а 
вокруг него – банковские услуги. 

ориентир на розницу и МСБ
Кенес Ракишев рассказал и о том, что банк 
намерен сместить акцент на кредитование 
малого и среднего бизнеса и уйти в ретейл: 
«Я думаю, что это новый этап в нашем бан-
ке, потому что исторически банк являлся 
корпоративным. Но у нас есть много воз-
можностей, которые можно использовать 
для развития этих направлений». 

Развитие бизнеса в регионах
Новая стратегия будет внедряться во всех 
регионах, пообещал Кенес Ракишев. Весь-
ма актуальный вопрос, учитывая, что уро-
вень обслуживания, как правило, значи-
тельно хромает в регионах. 

Самый инновационный банк
Вместе с тем вчера руководство банка 
объявило и о создании Kazkom Lab. Это 
будет акселератор, который объединит 
специалистов и стартаперов. При этом 
банк обсуждает такие вопросы, как под-
готовка помещения, размер поддержки 
и другие. Но самое главное – банкиры 
дадут возможность молодым новаторам 
внедрять эти услуги на базе своего фи-
нансового института. Проекты будут ка-
саться технологий блокчейна, big data, 

искусственного интеллекта. «Мы верим, 
что в Казахстане достаточно достойных 
людей, способных создавать продукты не 
хуже белорусских, украинских команд», – 
отметили в банке. 

Нурлан Жагипаров, управляющий ди-
ректор, курирует развитие инновационных 
технологий в Казкоммерцбанке, рассказал 
о тех инновациях, которые уже внедрил 
финансовый институт. Отдельно хотелось 
бы выделить видеобанк, он работает уже 
в 20 отделениях, а к концу года будет запу-
щен в 60 отделениях, до конца следующего 
года планируется покрыть этой услугой все 
отделения. Это фактически новый подход к 
обслуживанию клиентов. 

Казком намерен стать банковской и 
цифровой платформой номер 1 в Казах-
стане. Тут планы у банка большие, по-
скольку перед ним стоит задача по созда-
нию цифровой экосистемы, соединяющей 
людей и провайдеров финансовых и дру-
гих услуг. «Мы хотим стать персональным 
цифровым советником номер один, и не 
только в оказании стандартных услуг, но 
и дополнительных – будь то покупка авто-
мобиля или поход в кино», – отметил Ке-
нес Ракишев.

Чемпион простоты и скорости
Банк намерен сделать все, чтобы все его 
продукты и услуги были простыми и по-
нятными. «Когда мы говорим об инно-
вационности, не стоит забывать, что она 
должна быть связана с простотой. Банк 
настолько упростит свой сложный бизнес, 
что им сможет воспользоваться каждый 
казахстанец», – отметил глава совета ди-
ректоров ККБ.

Топ-10 изменений, 
которые ждут Казком
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БаКаД БуДуТ 
СТРоиТь  
1,5 ТыС. ЧЕлоВЕК

Турецко-корейский консорциум, пред-
ставив лучшую концессионную заявку, прак-
тически получил право на строительство экс-
плуатации Большой Алматинской кольцевой 
автодороги (БАКАД). «В настоящее время с 
консорциумом ведутся контрактные пере-
говоры, до конца года планируется подвести 
итоги конкурса и подписать договор концес-
сии», – сообщили в Министерстве по инвести-
циям и развитию РК. Консорциум планирует 
задействовать около 1,5 тыс. человек в период 
строительства и 250 человек в период 15-лет-
ней эксплуатации на постоянной основе. 
«Привлечение иностранных граждан в проект 
будет определяться в соответствии с законода-
тельством Республики Казахстан», – подчер-
кнули в министерстве. Строительство БАКАД 
планировали начать во второй половине это-
го года, но, видимо, стройка начнется позже. 
«Ранее предусматривалось начать строитель-
ство во второй половине 2016 года, однако, 
как показала практика, механизм концессии 
значительно отличается от процедур государ-
ственных закупок, и по требованиям потен-
циальных концессионеров, участвовавших в 
конкурсе, сроки подачи предложений прод-
левались на 3-4 месяца, так как учитывалось, 
что участники конкурса готовят предложения 
(технические и финансовые. – Ред.), которые 
они должны спрогнозировать на двадцати-
летний период. Здесь должны быть учтены все 
риски проектирования и строительства, ва-
лютные и финансовые, при этом участникам 
конкурса необходимо детально изучить про-
ект, требования местного законодательства, 
найти и договориться с потенциальными кре-
диторами и учесть много других аспектов, для 
чего соответственно требуется определенное 
время», – пояснили в МИР РК. (kapital.kz)

СаМый Большой 
лайнЕР СПущЕн  
на ВоДу

Самый большой круизный лайнер в мире 
под названием Harmony of the Seas («Гармония 
морей») вышел в свое первое плавание, со-
общает Associated Press. Длина 16-палубного 
лайнера – 362 метра (он на 50 метров длиннее, 
чем Эйфелева башня), ширина — 66 метров, а 
вес – 120 тыс. т. Он вмещает 6,3 тыс. пассажира 
и 2,1 тыс. членов экипажа. Судно сравнивали 
с «плавающим городом»: в частности, в нем 
2,5 тыс. кают, 20 обеденных залов, 23 плава-
тельных бассейна и парк с более чем 10 тыс. 
растений и 50 деревьями. Корабль, который 
обошелся примерно в $1 млрд и был заказан 
американской компанией Royal Caribbean 
Cruises, совершит плавание из гавани Сен-
Назер во Франции в британский город Саут-
гемптон. 22 мая он будет отправлен в Барсело-
ну — порт его приписки. (rbc.ru)

заДЕРжаны 
лжЕПРЕД- 
ПРиниМаТЕли

Службой экономических расследований 
Департамента госдоходов по Алматинской об-
ласти завершено расследование уголовного 
дела в отношении гражданина М. и группы 
лиц по признакам преступления, предусмо-
тренного ст. 215 ч.3 УК РК (лжепредпринима-
тельство), сообщили в пресс-службе ведом-
ства. По данным следствия, с 2008 по 2015 
годы лжепредприниматели зарегистрировали 
свыше 70 компаний, деятельность которых не 
предусматривала занятие предприниматель-
ской деятельностью. Они создавались для из-
влечения имущественной выгоды и незакон-
ного освобождения коммерческих компаний 
– контрагентов (покупателей) от налогов и 
других обязательных платежей в бюджет. «По-
сле снятия наличных с открытых банковских 
счетов лжепредприятий они возвращалась 
контрагентам-покупателям, за вычетом воз-
награждения в объеме 4% от перечисленной 
суммы. По данному факту проведен комплекс 
оперативно-розыскных мероприятий, в ходе 
которого в одном из банков второго уровня 
задержана группа лиц при снятии денежных 
средств на сумму 65,3 млн тенге», – говорится 
в сообщении. (kapital.kz)

В гЕРМании 
ПРизыВаюТ 
оТМЕниТь СанКЦии 
ПРоТиВ РФ

Лидеры ХДС и СДПГ призвали федеральное 
правительство Германии к отмене санкций ЕС 
в отношении России. «Нашей целью должно 
стать прекращение экономических санкций 
в отношении России так скоро, как это только 
возможно», – приводит издание заявление пре-
мьер-министра федеральной земли Саксония 
Станислава Тиллиха из ХДС. Он охарактеризо-
вал Россию как «важного торгового партнера» 
для Германии и ЕС, которого нельзя терять в 
долгосрочной перспективе. Аналогичное мне-
ние высказал министр экономики федераль-
ной земли Северный Рейн – Вестфалия Гар-
рельт Дуин из СДПГ. Он выразил надежду на 
то, что правительство выберет путь «отмены 
санкций» или по крайней мере допустит их по-
степенное ослабление. В самом федеральном 
правительстве также звучат голоса в поддерж-
ку России. Так, глава МИД Германии Франк-
Вальтер Штайнмайер в интервью Tagesspiegel, 
вновь выступил за возвращение России в со-
став G8. «Именно в кризисные времена очень 
важны такие форматы, в которых можно пре-
одолеть общее молчание и снова сесть за стол 
переговоров», – приводит его слова Deutsche 
Welle. Напомним, в начале мая представители 
немецкого правительства заявили об окон-
чании существования формата «G7 плюс Рос-
сия». 10 марта 2016 года совет ЕС продлил на 
полгода – до 15 сентября – ограничительные 
меры в отношении 146 человек и 37 компаний, 
введенные в 2014 году из-за политики России в 
отношении Украины. (vedomosti.ru)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

АДИЛь ТУРСУНОВ
назначен заведующим Центром 
внешней политики Администрации 
Президента РК

АйДОС УКИБАй
назначен пресс-секретарем Прези-
дента РК

АЛТАй АБИБУЛЛАЕВ
назначен Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом Республики Казах-
стан в Республике Польша

АРИФ БАБАЕВ
вышел из состава правления АО 
«Казкоммерцбанк»

АСКАР  
МыРЗАХМЕТОВ

назначен министром сельского хо-
зяйства РК

БУЛАТ БАУБЕКОВ
исключен из состава правления АО 
«Банк Астаны»

ДАУРЕН АБАЕВ
освобожден от должности советни-
ка Президента РК – Пресс-секретаря 
Президента РК и назначен мини-
стром информации и коммуника-
ций РК

ЕРБОЛАТ ДОСАЕВ
назначен председателем правления 
АО «Национальный управляющий 
холдинг «Байтерек»

КАйРАТ 
ТУРМАГАМБЕТОВ

избран членом правления Казах-
станской фондовой биржи (KASE)

КУАНДыК 
БИШИМБАЕВ

назначен министром национальной 
экономики РК

МАГЖАН ИЛьЯСОВ
назначен Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом Республики Казах-
стан в Королевстве Нидерландов, 
Постоянным Представителем Респу-
блики Казахстан при Организации 
по запрещению химического ору-
жия по совместительству

МАЛИКА БЕКТУРОВА
назначена заместителем акима 
Астаны

МАРАТ ДЖАУКЕНОВ
досрочно прекратил полномо-
чия члена правления – замести-
теля председателя правления АО 
«ForteBank»

РАШИД АМИРОВ
назначен управляющим директо-
ром АО «Казкоммерцбанк»

РОМАН СКЛЯР
назначен вице-министром нацио-
нальной экономики РК

САйЛАУХАН 
РАИМБЕКОВ

избран председателем совета дирек-
торов АО «НК «Казахстан инжини-
ринг»

УЛУГБЕК  
МУСЛИМОВ

вышел из состава правления АО 
«Казкоммерцбанк»

УСЕН СУЛЕйМЕН
назначен Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом Республики Казах-
стан в Республике Сингапур

КаДровЫе 
ПереСтаНовКИ 
И НаЗНачеНИя

Виктория говоркова

В Астане полным ходом идет строи-
тельство MEGA Silk Way. Сейчас он 
готов на 65%, около 70% коммерче-

ской площади уже распределены между 
арендаторами. Торжественное открытие 
центра запланировано на 15 декабря, 
пока же стройку показали арендаторам и 
представителям СМИ. Президент Astana 
Group Нурлан Смагулов лично провел 
экскурсию для журналистов по строя-
щемуся центру и рассказал несколько 
интересных фактов о самом большом 
торгово-развлекательном центре в Ка-
захстане.

Концепт
«Попадая в MEGA SilkWay, посетители 
пройдут по извивающимся, словно го-
родским, торговым улицам. Это и есть 
Шелковый путь», – рассказывает он. 
Здание спроектировано по принципу 

shopping-street – торговых улиц, попу-
лярных и в европейской культуре, и на 
восточных базарах. Одним из центров 
притяжения здания станет «городская 
площадь». «Сначала мы здесь проектиро-
вали озеро с рыбами, лодками, острова-
ми, а потом подумали, что это может на-
скучить астанчанам и гостям столицы», 
– говорит Нурлан Смагулов. На площади 
зимой будет заливаться большой каток 
площадью 800 квадратных метров, а ле-
том будут проходить выставки, фестива-
ли и показы мод.

Развлечения
Торгово-развлекательный центр MEGA 
SilkWay – это не только шопинг, это и са-
лоны красоты, и кинотеатры, и аттракцио-
ны. «Мы даже поликлинику планируем от-
крыть, чтобы все было удобно. Это город в 
городе. Вы ничего не найдете такого, чего 
бы здесь не было. И к тому же все спроек-
тировано так, что человек никогда не за-

блудится, ведь здесь нет «слепых» зон», – 
уверяет глава Astana Group.

В MEGA Silk Way будет работать кино-
театр с самым большим экраном – его вы-
сота составит 17 метров, что сопоставимо 
с 5-этажным зданием. Уже традиционно 
посетители смогут посещать современ-
ные аттракционы в парке Happylon, кото-
рый готовит к запуску новые уникальные 
форматы развлечений. Кроме этого, здесь 
впервые можно будет посетить познава-
тельные программы в «Парке морских жи-
вотных» и «Парке профессий для детей».

«зеленые» стандарты
Проект разработан в соответствии с меж-
дународными требованиями стандартов 
BREEAM (Building Research Establishment 
Environmental Assessment Method – веду-
щий и наиболее широко применяемый ме-
тод оценки экологической эффективности 
зданий). Получить эту сертификацию не 
так просто, а лишиться легко. Достаточно 

международным инспекторам, которые 
присутствуют на площадке, увидеть, на-
пример, неправильно сортируемый мусор.

При строительстве центра применя-
лись энергосберегающее стекло и тепло-
изоляционные материалы, для полива зе-
леных насаждений будет использоваться 
дождевая вода, а умные эскалаторы» будут 
оснащены датчиками движения для сни-
жения расхода энергии. Все это позволит 
экономить до 20% энергопотребления.

«Тот, кого нельзя называть» 
и все-все-все
Главная интрига, связанная с отечествен-
ными девелоперами, – выход на казахстан-
ский рынок крупнейшего международно-
го бренда H&M. Будет ли он представлен 
в столичном MEGA Silk Way или в другом 
ТРЦ крупнейшей казахстанской сети 
MEGA – вопрос остается открытым.

Конечно, в новом ТРЦ будут представ-
лены и знакомые казахстанцам ретейле-
ры: супермаркет «Рамстор» и Macro Center, 
сеть магазинов электроники и бытовой 
техники «Технодом», сеть семейных мага-
зинов MARWIN, уже выбрали себе площа-
ди бренды, которые на нашем рынке пред-
ставляет группа компаний Inditex – ZARA, 
ZARA HOME, Massimo Dutti, Stradivarius, 
Bershka, PULL&BEAR, Oysho, Uterque.

Особенностью нового ТРЦ Нурлан Сма-
гулов назвал большую высоту витрин в бу-
тиках. «На втором этаже витражи – 7,5 ме-
тра – этого мы еще нигде не делали, такое я 
вообще увидел первый раз в Лондоне, и мы 
решили повторить. Высота витражей пер-
вого этажа тоже впечатляет – 5 метров», – 
рассказывает он.

Программа лояльности
В новом ТРЦ, впрочем, как и в остальных 
MEGA, будет запущена новая программа ло-
яльности MEGA PLUS. Она предусматривает 
накопление бонусов с каждой покупки. Кар-
ту можно получить непосредственно в ТРЦ 
или зарегистрировать свой номер телефона, 
скачав специальное мобильное приложе-
ние. Чтобы получить бонус, оплачивая по-
купки, достаточно предъявить карту MEGA 
Plus или назвать номер своего телефона, и 
бонусы зачислятся автоматически. Один 
бонус равен одному тенге. При этом потра-
тить их можно оплачивая товар, услугу или 
парковку. О состоянии бонуса можно узнать 
в приложении на смартфоне. Участники бо-
нусной программы MEGA PLUS будут пер-
выми в курсе всех акций, смогут получать 
дополнительные бонусы в дни рождения 
или праздники, будут приглашены на пре-
мьерные показы мировых кинопремьер или 
фэшн-показы и многое другое.

5 фактов о MEGA Silk Way

наиболее громкие инициа-
тивы последнего времени 
в системе среднего обра-

зования Казахстана – введение 
трехъязычного образования, 
сокращение учебной недели и 
продление учебного года – вы-
звали негативную реакцию в 
социальных медиа. Пользователи 
не считают весомыми аргументы 
профильного министерства о не-
обходимости этих реформ. Более 
того, зачастую доводы и попытки 
разъяснения вызывают обратный 
эффект

Таковы основные выводы исследования, 
проведенного Министерством образова-
ния и науки РК, агентством «Медиа-Си-
стем» и деловым еженедельником «Капи-
тал.kz», по поводу того, как пользователи 
социальных медиа реагируют на новости 
о реформах образования в Казахстане.

Анализировались сообщения, в кото-
рых упоминается министерство образо-
вания и науки – его деятельность в свете 
объявленных реформ. За прошедший ме-
сяц (14 апреля – 16 мая) изучено более 12 
тыс. сообщений. В результате составлен 
рейтинг новостей, связанных с реформа-
ми системы образования, упоминания 
оценены с точки зрения согласия или не-
согласия пользователей с предлагаемыми 
реформами. Публикации пользователей, 
выражающих согласие, помечены поло-

жительной тональностью, публикации 
пользователей, выражающих несогласие 
с решением, – негативной тональностью. 
Все новостные сообщения, репосты но-
востей, сообщения, которые не содержат 
личные мнения авторов или отношения 
к новостям, отмечены нейтральной то-
нальностью (можно понимать как пози-
тивные).

Переход на трехъязычное обучение 
вызвал наибольший резонанс у обще-
ственности и наибольшее количество не-
гативных отзывов: 2033 упоминания, из 

них 15,6% негативных. Сомнения поль-
зователей соцсетей в отношении данной 
реформы в основном связаны с неподго-
товленностью учителей. Часть пользова-
телей озабочена тем, что упор делается в 
большей степени на освоение английско-
го языка, а проблема освоения казахско-
го языка еще не решена. Такой дисбаланс 
многих беспокоит.

Продление учебного года за счет не-
скольких недель июня также вызвало 

большой резонанс: 641 упоминание, из 
них 3,4% негативных. Основные аргу-
менты «против» включают в себя психо-
логические и климатические аспекты. В 
частности, пользователи ссылаются на 
расслабленность детей и неспособность 
сосредоточиться в период с мая по сен-
тябрь. А климатические условия юга и 
запада Казахстана – летняя жара – могут 
привести к проблемам со здоровьем у де-
тей либо к дополнительным поборам с ро-
дителей на приобретение кондиционеров.

Определенное беспокойство вызвали 

планы министра образования и науки, 
связанные с сокращением учебной недели: 
345 упоминаний, из них 7,2% негативных. 
В большей степени это связано с планами 
удлинить учебный год. Пользователи по-
считали, что из-за введения пятидневки 
учебное время сократится на 33 дня (33 
субботы), а продлен учебный год будет на 
меньшее количество дней. Для младших 
классов всего две учебные недели. Это оз-
начает сокращение часов, выделенных на 

каждый предмет, а, следовательно, сниже-
ние качества обучения, считают пользова-
тели.

Много сомнений высказывается по по-
воду возможности переобучения учите-
лей, их текущего уровня квалификации, 
качества подготовки педагогов в казах-
станских вузах и адекватности уровня за-
работных плат учителей, способных пре-
подавать на английском.

Также прослеживается одна общая 
претензия к министерству образования и 
науки: процесс разработки образователь-
ных реформ – закрытый, без вовлечения 
экспертов, учителей и общественности. 
Несмотря на большое количество про-
шедших в исследованный период теле-
эфиров с участием министра образова-
ния и науки, аргументы министерства не 
восприняты обществом и часто вызывают 
обратный эффект. Успешное внедрение 
реформ в системе НИШ (Назарбаев Ин-
теллектуальные школы) не принимаются 
как аргумент в силу того, что там собра-
ны лучшие ученики с развитым логиче-
ским мышлением.

Пользователи отмечают также, что 
казахстанская педагогическая наука не 
создала эффективные учебники: неспо-
собность ее к этому доказана за 25 лет не-
зависимости.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
продолжит информировать читателей о 
том, как исполняются реформы в систе-
ме образования, как инициативы мини-
стерства воспринимаются и оцениваются 
гражданами и учитывается ли при этом 
мнение общественности.

Согласны ли пользователи соцсетей 
с реформами образования?
Результаты замера общественного мнения
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антон жданов

В ближайшие годы отказа от традици-
онных офисов в Казахстане не будет. 
Футурологи хотя и склоняются, что 

данная тенденции будет происходить во 
всех странах мира, однако не так быстро. 
Еще в прошлом году Билл Гейтс предска-
зал «мобильную революцию». Бизнесмен 
заявил, что те два миллиарда человек, ко-
торые сейчас не имеют счетов в банке, че-
рез 15 лет, то есть к 2030 году, будут актив-
но пользоваться мобильным банкингом 
благодаря широкому распространению 
смартфонов и низким комиссиям за обра-
ботку мобильных платежей.

При этом специалисты Capgemini и 
Efma отмечали, что количество «живых» 
посещений банковских отделений в целом 
практически не изменилось, немного уве-
личившись в Северной Америке и Европе и 
незначительно понизившись в Латинской 
Америке. Поэтому сегодня банковское от-
деление все еще полноценное место обслу-
живания для клиентов, несмотря на бы-
строе развитие дистанционных каналов 
обслуживания. 

Топ-10 банков, имеющих широкую фи-
лиальную сеть, подтверждает, что офисы 
в Казахстане – все еще важнейшее место 
для взаимодействия с клиентом. Лидером 
является Народный банк (512 офисов, это 
22,6%), на втором месте – Казком (265 
помещений, 11,7%). Этот финансовый 
институт в ближайшее время намерен 
предоставлять свои услуги через филиа-
лы Казпочты, что позволит банку присут-
ствовать еще в 3000 отделениях. Замы-
кает тройку Kaspi bank (250 помещений, 
11%). 

Филиальная сеть Цеснабанка насчи-
тывает 171 отделение, Сбербанка – 166, 
ForteBankа – 164, Евразийского банка – 
144, Банка ЦентрКредит – 134, Нурбанка 
– 96, АТФ Банка – 94. 

Эти игроки также активно развивают 
собственные терминальные и банкомат-
ные сети. Лидерами являются Казком 
(2600 банкоматов) и Народный банк (2255 
банкоматов, более 1000 мультикиосков и 
терминалов). Kaspi bank, специализиру-
ющийся на розничном сегменте, помимо 
банкоматов, предлагает и 4000 платеж-
ных киосков.

Топ-10 банков с самой 
крупной филиальной сетью

ВНИМАНИЮ КАЗАХСТАНСКИХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ  

 И ДЕЛОВЫХ АССОЦИАЦИЙ

Национальное агентство по экспорту и инвестициям «KAZNEX 
INVEST» Министерства по инвестициям и развитию Республики 
Казахстан  в рамках мероприятий по презентации промышленного 
потенциала и продвижению экспорта казахстанской продукции/
услуг на внешние рынки в период с 14 по 16 июня 2016 года 
организует Торговую миссию в Латвийскую Республику, г. Рига.

В рамках торговой миссии в г. Рига состоятся следующие 
мероприятия:
•  бизнес-форум и двусторонние встречи казахстанских 

производителей и импортеров Латвийской Республики;
•  презентация продукции/услуг казахстанских предприятий;
•  встречи в профильных министерствах Латвийской Республики.
Приглашаем для участия в торговой миссии  всех желающих 
развивать торговые отношения с Латвийской Республикой.

По всем вопросам обращаться к Армане Бекбасовой  
+7 71 72 91 90 40 , вн.1012, bekbassova@kaznexinvest.kz.

Для подтверждения участия  просим пройти регистрацию на 
портале www.export.gov.kz и подать заявку в срок до 20.05.2016 
года.

открытый банк
Банк будет открыт как для своих конку-
рентов, так и для онлайн-бизнеса. «Мы от-
крываем свою платформу для всех желаю-
щих. Технологический банк должен стать 
доступным. Не секрет, что процессинг 
оценивается высоко, и наш процессинг не-
дооценен, он должен стать лидирующим 
нашим дочерним предприятием», – пояс-
нил Кенес Ракишев. 

Развитие исламского банкинга
Также глава СД пообещал, что до конца 
года банк презентует исламские инстру-
менты, а для этого в ближайшее время 
откроет подразделение по исламскому фи-
нансированию. «В этой области мы долж-
ны стать лидерами. Я думаю, что транс-
формация и перезагрузка для нас важна», 
– подчеркнул мажоритарный акционер 
банка.

задавать тренды в банковском 
секторе 
Поставлены и задачи для изменения пара-
дигмы банковской отрасли, где основной 
подход в бизнесе будет составлять не тра-
диционные схемы – кредиты-депозиты, а 
технологическая платформа, уникальные 
алгоритмы, скоринговые метрики и мно-
гомерные прогнозные модели по управле-
нию микрорисками. 

Кенес Ракишев признал, что сегодня 
финтехстартапы развиваются быстрее 
и гораздо более понятны клиентам. «На 

мой взгляд, в классическом виде, в ко-
тором сегодня существуют банки – или 
трансформируются или им придет конец. 
Мы должны идти в ногу со временем», – 
пояснил глава СД банка. 

Бренд останется прежним
Вопрос переименования и ребрендин-
га обсуждался, признался глава СД, но 
изменения названия не ожидается. «Я 
думаю, что Казком – хороший бренд и 
существовал давно. Его основатель Нур-
жан Субханбердин и его команда сдела-
ли большую работу, поэтому нам будет 
жалко менять этот бренд. Может быть, он 
трансформируется в изменение логотипа 
или какие-то иные вещи, но они будут 
связаны с инновациями», – отметил глава 
СД Казкома. 

оставаться ликвидным
«Мы ликвидный банк, и у нас нет проблем 
с ликвидностью. И, более того, я хотел бы 
официально сделать заявление, что наш 
банк готов сделать досрочный выкуп 
ближайших трех выпусков евробондов, 
сумма – от $300 млн до $500 млн»,  – от-
метил Кенес Ракишев. Он также уточнил, 
что консультанты банка рекомендуют 

осуществить выкуп евробондов на $300 
млн, но банк готов увеличить эту сумму 
до $500 млн.

Кроме того, Кенес Ракишев пояснил, 
что возврат активов БТА продолжается. 
«Мы унаследовали после объединения 
банков много проблем. Мы не станем о них 
умалчивать. Многих клиентов волнует 
сейчас БТА, в котором мы консолидирова-
ли стрессовые активы. Хочу заверить, что 
я лично занимаюсь этим вопросом 24 часа 
в сутки 365 дней в году. За то время, когда 
я был председателем совета директоров 
БТА Банка, я был как раз сфокусирован 
на управлении стрессовыми активами. 
Если брать информацию из статистики, за 
то время наша команда смогла вернуть в 
банк более одного миллиарда долларов», – 
пояснил Кенес Ракишев.

Он подчеркнул, что Казком по-
прежнему намерен создать на базе БТА 
Банка фонд управления стрессовыми ак-
тивами, в связи с чем ведутся переговоры 
с инвестиционными группами для при-
влечения финансирования. 

По его прогнозам, банк планирует вер-
нуть 70-80% активов БТА. Сегодня от БТА 
остались «дочки» в Армении, Украине, Бе-
ларуси и Кыргызстане. Принято решение о 
том, что БТА Беларусь и БТА Киргизия бу-
дут переданы на баланс Казкома в рамках 
соглашения. 

При этом по дочернему банку в Арме-
нии в настоящее время ведутся перегово-
ры о продаже. 

Что касается украинского актива, по 
нему ведется большая работа и порядка 
60% акций возвращены казахстанскому 
БТА. Однако сам актив все еще будет чис-
литься на балансе БТА. 

Топ-10 изменений, 
которые ждут Казком

[Начало На стр. 1]
Тренды, вдохновившие Казком 
к изменениям

Тренд №1. Скорость. Скорость – вре-
мя, а время – деньги.

Тренд №2. Мобильность. Количество 
мобильных устройств всегда превыша-
ло число персональных компьютеров. 
Однако мобильные телефоны шли от-
дельно и не были частью компьютерного 
рынка. Смартфоны изменили ситуацию. 
Мобильность означает быть богаче, но не 
ограниченнее.

Тренд №2. Uberизация – глобальный 
тренд, который позволяет устранить по-
средников в любой отрасли и осущест-
влять коммуникацию с потребителем с 
минимальными издержками. Это уме-
ние сделать вещь сложную внутри очень 
простой снаружи. Каждый продвинутый 
банк должен стремиться стать финансо-
вым Uberом.

Тренд №4. Облачные технологии. Эта 
технология избавляет людей от проблем 
с хранением информации и ограниче-
ниями вычислительной мощности. В 
банковской сфере это доступ к услугам 
банка и контенту с любого места, отрез-
ка времени и устройства. 

Тренд №5. Big Data. Это новая 
«нефть». Банки сегодня хранят огром-
ные залежи информации, используя ко-
торые можно создавать технологии на 
уровне разумного интеллекта, работая 
с клиентами.
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25-34 лет 

Возраст авторов сообщений:

31.5% 35-44 лет 25% 

Данные по возрасту имеются для 1.67% авторов темы

18-24 лет 14.5% 
> 18 лет 10.5% 45-54 лет 9.7% < 55 лет 8.9% 
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KM Gold наМЕРЕна 
ВыйТи на IPo

В начале июля 2016 года горнодобывающая 
компания KM Gold планирует выйти на IPO на 
KASE. Между тем сроки размещения акций 
через IPO будут зависеть от рыночной конъюн-
ктуры и спроса со стороны потенциальных ин-
весторов. Об этом в эксклюзивном интервью 
сообщил финансовый директор компании 
Игорь Кожемякин. В беседе он пояснил, что 
привлеченные за счет IPO средства предпола-
гается направить как в основной капитал, так 
и в оборотный. «Мы рассчитываем на инсти-
туциональных инвесторов. Но если будет ин-
терес к нашим акциям и со стороны крупных 
розничных инвесторов, то мы, конечно, рас-
смотрим все предложения. Нам нет разницы, 
какой именно инвестор вложится», – заметил 
Игорь Кожемякин. Портфель контрактных 
месторождений компании: Верхне-Андасай-
ское месторождение, Чу-Илийский рудный 
пояс (22 рудопроявления), Мынаральское 
рудное поле (20 объектов), Шойымбайская 
площадь, площадь Утеген-2, рудопроявление 
Котыркаин, Шинбулакское золоторудное поле 
(3 рудопроявления). В настоящее время еже-
месячный объем добычи компанией золота 
составляет 20 кг. (Соб. инф.)

КонКуРЕнТ 
«ТуРЕЦКого ПоТоКа»

В Греции началось строительство Транс-
адриатического газопровода (TAP), по кото-
рому азербайджанский газ будет через север 
Греции и Албанию поступать в Италию. Из-
дание отмечает, что новый газопровод, общая 
протяженность которого составляет около 870 
км, снизит зависимость Европы от российских 
поставок газа. На церемонии начала строитель-
ства премьер-министр Греции Алексис Ципрас 
заявил, что благодаря этому проекту в стране с 
уровнем безработицы 24% появится 8 тыс. но-
вых рабочих мест. Первые поставки газа по но-
вому газопроводу запланированы на 2020 год. 
3 марта 2016 года Еврокомиссия признала со-
глашение о строительстве ТАР, которое Афины 
заключили со швейцарской компанией Trans 
Adriatic Pipeline AG, соответствующим законо-
дательству Евросоюза. В документе подчерки-
вается, что финансировать строительство TAP 
будут исключительно частные инвесторы, а 
предусмотренный соглашением особый на-
логовый режим не окажет серьезного негатив-
ного влияния на уровень конкуренции на газо-
вом рынке ЕС, в то время как появление нового 
маршрута поставки газа существенно увели-
чит конкуренцию. В Брюсселе рассчитывают, 
что по ТАР ежегодно будет поставляться около 
10 млрд куб. м газа, что покроет около 17% по-
требления Италии и сократит зависимость юга 
Европы от нынешних поставщиков. (РБК)

МЕКСиКанСКая 
нЕФТь Пошла В РоСТ

Цена добываемой в Мексике нефти впервые 
за последние семь месяцев преодолела отмет-
ку в $40 за баррель. В январе этого года баррель 
мексиканской нефти подешевел до $18,90 – ми-
нимального значения почти за 14 лет, после 
чего котировки поднялись. В связи с длитель-
ным периодом низких цен на углеводороды 
Pemex столкнулась с серьезными вызовами. В 
начале февраля этого года в компании смени-
лось руководство, и ее новым главой стал Хосе 
Антонио Гонсалес Анайя. Рейтинговое агент-
ство Moody’s в конце марта понизило рейтинг 
Pemex компании c «Baa1» до «Baa3» с негатив-
ным прогнозом. Тем не менее, государство не 
оставило Pemex в кризисной ситуации. Уже во 
второй декаде апреля министерство финансов 
объявило, что в этом году на поддержку компа-
нии будет направлено в общей сложности 73,5 
млрд песо (порядка $4,2 млрд). (ТаСС)

PolyMETAl:  
Планы на РоСТ

Polymetal – крупнейший в России произ-
водитель серебра и один из ведущих золото-
добытчиков в стране – планирует увеличить 
производство по итогам 2016 года до 1,26 млн 
унций золотого эквивалента. Об этом гово-
рится в обновленном прогнозе компании на 
2016-2020 годах, который отражает приоб-
ретение месторождения Капан в Армении. 
Ранее компания прогнозировала рост произ-
водства по итогам 2016 года до 1,23 млн унций 
в золотом эквиваленте. В 2017 году компания 
намерена увеличить производство до 1,4 млн 
унций в золотом эквиваленте (предыдущий 
прогноз – 1,3 млн), в 2018 году – до 1,55 млн ун-
ций в золотом эквиваленте (ранее – 1,4 млн), 
в 2019 году – до 1,7 млн унций в золотом эк-
виваленте (ранее – 1,5 млн), в 2020 году – 1,8 
млн унций в золотом эквиваленте (ранее – 1,6 
млн). Золотой эквивалент рассчитан с исполь-
зованием коэффициентов пересчета серебро/
золото 80:1 и золото/медь 1:5 (ТаСС)

КиТайСКая нЕФТь: 
ДоБыЧа уПала  
на 5,6%

Низкие цены на нефть и сокращение рас-
ходов привели к значительному снижению 
добычи нефти в Китае. Новые данные показы-
вают, что показатель упал на 5,6% в апреле в 
годовом выражении, снизившись до 4,04 млн 
барр./сут. С января по апрель добыча упала 
на 2,7%. Крупные государственные нефтяные 
компании пытаются справиться с низкими 
ценами на нефть, а также вынуждены со-
кращать расходы. Низкие расходы означают 
меньше возможностей для поддержания уров-
ней добычи. Большая часть нефти в Китае до-
бывается на крупных месторождениях, кото-
рые являются зрелыми, а значит подвержены 
снижению показателей. Большие инвестиции 
помогают замедлить снижение, но значитель-
ное сокращение капитальных вложений озна-
чает возможность резкого снижения добычи. 
Инвестиции в нефтяной сектор Китая упали с 
$54,4 млрд в 2014 году до $39,4 млрд в прошлом 
году, в 2016 году показатель, вероятно, соста-
вит $33,5 млрд. (vestifinance.ru)

НовоСтИ НеДеЛИ

КаЗахСтаН

БанКи иТалии 
СоКРаТяТ 1,8 ТыС. 
СоТРуДниКоВ

Banco Popolare и Banca Popolare di Milano 
(BPM) собираются к 2020 году сократить 1,8 
тыс. рабочих мест и закрыть 335 банковских 
отделений. Планируемые сокращения рабочих 
мест будут осуществляться за счет доброволь-
ных увольнений и переговоров с профсоюзами, 
которые традиционно являются влиятельны-
ми акционерами BPM. В марте эти два банка 
после продолжительных переговоров согла-
сились провести сделку по слиянию, которое 
приведет к образованию нового кредитного 
учреждения с активами в размере 171 млрд 
евро, более 2,4 тыс. отделений и около 25 тыс. 
персонала. При помощи объединения Banco 
Popolare и Banca Popolare di Milano ожидают со-
кратить расходы на 320 млн евро, получить 140 
млн евро дополнительной выручки, а также к 
2019 году удвоить чистую прибыль. (Reuters)

ЭКоноМиКа 
уКРаины ВыРаСТЕТ

Экономика Украины впервые за восемь 
кварталов может продемонстрировать рост. 
Согласно прогнозам агентства Bloomberg, 
рост ВВП Украины за I квартал 2016 года мо-
жет составить 1%. Как отмечает Bloomberg, 
вырасти украинской экономике помогли 
восстанавливающийся рост капитальных 
инвестиций, бюджетных затрат, а также по-
вышение уровня потребления населения. 
Bloomberg отмечает, что в последнее время 
экономика Украины стабилизируется. Грив-
на, которая в 2015 году обесценилась на треть, 
стабилизировалась, инфляция опустилась 
ниже 10%. Кроме того, перемирие в Донбассе 
позволяет компаниям более уверенно делать 
инвестиции. Как заявила Bloomberg главный 
экономист инвестиционной компании Dragon 
Capital Олена Билан, «уровень потребитель-
ской уверенности постепенно растет в связи 
с низкой инфляцией, ростом номинальной 
заработной платы и общей макроэкономиче-
ской стабильностью». (Bloomberg)

 

КиТайСКий БанК 
КуПил В лонДонЕ 
СЕКРЕТный СКлаД

Британский банк Barclays продал китай-
скому банку ICBC секретный склад в Лондоне, 
который вмещает 2 тонны золотых слитков на 
$80 млрд. Сумма сделки не разглашается. Се-
кретный склад находится на шоссе М25, хотя 
детали его расположения неизвестны. Он 
считается одним из крупнейших в Европе и в 
настоящее время используется для хранения 
слитков золота, серебра, платины и палла-
дия. Меры безопасности объекта, по слухам, 
включают входную дверь, которая может вы-
держать «прямое попадание из гранатомета», 
электрифицированную крышу и утопленные 
в стены плинтусы, препятствующие созда-
нию тоннелей. В 2012 году на склад пустили 
журналистов The Sunday Times, которые затем 
написали, что система идентификации по от-
печаткам пальцев реагирует на кровоснаб-
жение, то есть отрезанным пальцем дверь не 
открыть, а самим дверям не страшен грузовик 
на скорости 55 км/ч. (The Guardian)

HSBC СоКРаТиТ 8 
ТыС. РаБоЧих МЕСТ

Британский банк HSBC начнет сокращение 
рабочих мест в Великобритании с IT-отдела, в 
котором работы в ближайшее время лишатся 
850 человек, в рамках масштабной реструкту-
ризации бизнеса, предполагающей сокраще-
ние 8 тыс. рабочих мест к концу 2017 года. Боль-
шинство сотрудников, которые подпадают под 
сокращение, уже проинформированы об этом. 
Рабочие места, которые будут сокращены в 
первую очередь, то есть до конца этого года, 
располагаются в Лондоне, Шеффилде, Лидсе и 
Бирмингеме. В HSBC отказались комментиро-
вать ситуацию. В прошлом году банк обнародо-
вал свой трехлетний план реструктуризации с 
целью упростить структуру бизнеса и урезать 
расходы, выросшие на фоне ужесточившихся 
требований регуляторов, выплаты штрафов и 
низких процентных ставок. (Reuters)

СБЕРБанК ПРоДаСТ 
аКТиВы на уКРаинЕ

Сбербанк России рассматривает возмож-
ность продажи своих активов на Украине, в ка-
честве одного из потенциальных покупателей 
называют украинского бизнесмена Александра 
Ярославского (состояние – $721 млн). Ярослав-
ский зарекомендовал себя как один из наиболее 
успешных банкиров страны, в свое время про-
дав Укрсиббанк крупнейшей международной 
группе BNP Paribas. «У Ярославского есть опыт 
владения крупным банком, а также есть деньги 
на его развитие. Поэтому такая возможность 
действительно реальна. Так как для Кремля вла-
дение украинскими банками сейчас скорее про-
блема, чем возможность влияния и тем более 
получения доходов, то у россиян вполне может 
быть интерес к продаже», – считает аналитик 
Эрик Найман. (Forbes украина)

ЕВРоПа ВыхоДиТ из 
ДолгоВой лоВушКи

Европа, наконец, выходит из долговой ло-
вушки, считают аналитики Credit Suisse. Хотя 
в целом долговое бремя остается высоким, 
динамика долговых показателей изменилась 
к лучшему. Так, выкуп ЕЦБ облигаций помог 
снизить стоимость заимствований для прави-
тельств и уменьшил риски, связанные с суве-
ренным долгом, подчеркивает Невилл Хилл 
из Credit Suisse. По словам экономистов, меры 
количественного смягчения ЕЦБ представля-
ют собой существенное облегчение долгового 
бремени европейских правительств, так как 
они остаются на балансе ЕЦБ. (RNS)

НовоСтИ НеДеЛИ

КаЗахСтаН

Елена Тумашова

В Казахстане создается не так много 
производств, которые бы вызвали 
столь живой интерес, какой вызва-

ла биотехнологическая фабрика Lotus 
Organics. Если кратко: органическая про-
дукция на основе спирулины и хлореллы; 
удобрения и добавки для комбикормов 
– на начальном этапе, компоненты для 
косметики и фармацевтической отрасли 
– в будущем. Частный капитал. Фабрика 
откроется уже совсем скоро, во втором по-
лугодии этого года ожидается выпуск пер-
вой продукции.

Мы собрали вопросы читателей и по-
просили ответить на них Фархада Омаро-
ва, генерального директора ТОО «Лотус 
Органикс». Именно он разработал, запа-
тентовал и депонировал штаммы, которые 
будут использоваться в производстве и ко-
торые сейчас находятся в уставном капи-
тале компании.

о безопасности

насколько безопасны премиксы и удо-
брения, которые будет выпускать ваше 
предприятие? насколько безопасной 
будет мясная и яичная продукция, кото-
рую будут выпускать фабрики, исполь-
зуя для кормления птиц и животных вы-
пускаемые вашей фабрикой премиксы?

Наши премиксы основаны на суспензии 
хлореллы (штамм которой депонирован в 
международной коллекции в Испании). И, 
соответственно, эти премиксы содержат 
в своем составе комплекс биологически 
ценных веществ в высокой концентрации. 
Присутствие в кормах хлореллы позволяет 
комплексно решать важнейшие пробле-
мы в птицеводстве. Хлорелла – активный 
продуцент белков, углеводов, липидов, 
витаминов, улучшает аппетит, укрепляет 
тонус организма животных, способствует 
более высокой усвояемости кормов, умень-
шая их расход. Она повышает привесы, 
увеличивает процент выводимости яйца, 
значительно сокращает падеж и санитар-
ный забой птицы. Продлевает сроки хозяй-
ственного использования кур-несушек, 
увеличивает яйценоскость и вес яйца, по-
вышает содержание в желтке каротина.

К вопросу о безопасности. Это важней-
ший критерий в работе «Лотус Органикс». 
Многолетняя практика применения био-
премиксов показывает не просто без-
опасность мясной и яичной продукции, 
но и полезность. Используя для кормления 
птиц и животных органические премиксы 
«Лотус Органикс», производители получат 
и привесы, и повышение качества.

Казахстан как аграрная страна, пока 
производящая продукты без гМо, мо-
жет занять свою нишу, но это органика 
и с ней надо много работать. Вы гово-
рите, что объема хватит всего на две 
птицефабрики, стоит ли вообще игра 
свеч? Может, нужно расширять произ-
водство?

Без преувеличений скажу: не только 
казахстанцы устали от химиотехноген-
ной, нефтепластиковой, безвкусной про-
дукции. Специалисты знают: накорми 
быка ГМО-кормами, ему и корова не в 
радость. Я не шучу. Это правда. ГМО-
продукция никоим образом не способ-
ствует репродуктивным возможностям 
сельхозживотных. Пчелы не опыляют 
растения-мутанты, это вам скажет лю-
бой владелец пасеки или внимательный 
горожанин. Поэтому органические, эко-
логически чистые продукты – самые же-
лаемые сегодня не только в Казахстане, 
но и во всем мире. Это продукты, кото-
рые произведены без ГМО, без различных 
агроядохимикатов, без гормонов роста, 
без антибиотиков, без синтетики. Это 
полностью натуральные продукты, со-
держащие полезные белки, углеводы и 
жиры, микроэлементы, витамины, такие 
нужные и детям, и взрослым.

Казахстан по ряду объективных при-
чин не стал ареной и полигоном для ГМО. 
И поэтому у нас сегодня невероятно боль-
шие шансы не допустить на наш рынок 
эрзац-продукты. Мы все ответственны за 
будущее наших детей. И кроме этого, за 
продовольственную безопасность страны. 
У Казахстана невероятно высокий потен-
циал занять одно из лидирующих мест в 
семье стран, развивающих рынки органи-
ческой продукции.

Теперь дальше. Давайте сейчас не бу-
дем оценивать производственный потен-
циал «Лотус Органикс» как только для 
двух индустриальных птицефабрик. Все, 
ведь, помним аксиому рынка: «спрос рож-
дает предложение». Мы не исключение. 

Будет формироваться объем в нашем сег-
менте – мы ответим адекватно и увеличим 
производственные мощности.

И еще, наша органическая продукция 
– это своеобразный биомультипликатор. 
Это ведь экономические «биорычаги». 
Завтра наша органическая продукция бу-
дет в основе новых производственных от-
ношений, новых цивилизованных продук-
тов. И мы как-нибудь поговорим об этом 
более подробно.

о сотрудничестве  
с производителем яиц

Какие именно опыты были проведены 
на животных? Каким образом вы со-
трудничаете с компанией Alsad, какой 
результат получен? Если речь идет об 
опытной партии продукции этой фа-
брики, полученной с использованием 
вашей продукции, то поступала ли она 
в продажу, каковы ее отличительные 
характеристики по сравнению с «обыч-
ной» продукцией?

Совместная работа с компанией Alsad 
продолжается, и ее результаты являются 
коммерческой тайной. Могу только ска-
зать, что работы ведутся в направлении 
подбора фирменной рецептуры органи-
ческих (био) премиксов. Ведется работа 
параметрического управления в целях по-
лучения биомассы микроводорослей хло-
релла и спирулина с заданными характе-
ристиками по содержанию витаминов. В 
продажу эта продукция не поступала, так 
как работы еще не закончены.

о технологии производства

насколько быстро размножаются водо-
росли? насколько быстро специфика 
производства из водорослей позволит 
оправдать вложения в производство? 
насколько быстро вы сможете расши-
рить производство при соответствую-
щем спросе? насколько устойчивым, по 
вашим оценкам, будет спрос на продук-
цию внутри Казахстана?

Очень содержательные вопросы. Но 
будем последовательны и скажем самое 
главное. Микроводоросли – это посто-
янно возобновляемый ресурс, источник 
получения пищевого и кормового белка 
и других ценных соединений (углеводов, 
липидов, витаминов). Нужны для их про-
изводства вода, солнце и культиваторы. 
Сегодня это уже состоявшаяся индустрия 
мира – альгабиотехнология. По своим 
пищевым качествам микроводоросли не 

только не уступают известным сельскохо-
зяйственным культурам, но в некоторых 
отношениях даже превосходят их. В реаль-
ности производительность микроводорос-
лей по белку на единицу площади и за еди-
ницу времени в десять, а то и в двадцать 
раз превышает традиционные источники 
(бобовые, злаки, крупный рогатый скот).

Микроводоросли привлекают био-
технологов тем, что очень быстро раз-
множаются, не занимая при этом сель-
скохозяйственных площадей. Биомасса 
микроводорослей производится либо 
открытым способом – в водоемах или 
бассейнах под солнцем, либо в закрытых 
фотобиореакторах (к примеру, в стеклян-
ных трубах). Микроводоросли имеют наи-
более высокий КПД усвоения световой 
энергии по сравнению с другими фото-
синтезирующими организмами, а не-
которые виды способны к эффективной 
утилизации света низкой интенсивности. 
Это позволяет снизить энергетические за-
траты на единицу получаемой продукции. 
Продуктивность микроводорослей просто 
завораживает!

По поводу спроса в Казахстане скажем 
так: страна развивается и может заявить 
о себе не только бескрайними хлебными 
полями и нефтяным потенциалом. Во всем 
развитом мире агроиндустрия – это потре-
битель продуктов биотехнологии. Мы ве-
рим в будущее нашей компании и востре-
бованность ее продукции – органических 
премиксов и органических удобрений – на 
рынке.

Разве у нас есть спецы, которые могут 
строить альгокультиваторы?

У нас есть очень авторитетный специ-
алист, обладающий знаниями и практиче-
ским опытом в сфере индустрии промыш-
ленной альгобиотехнологии. Альга – это 
слово «водоросль». В мире сегодня уста-
новился и прочно вошел в жизнь многих 
развитых стран слоган «Algae as Food and 
Feed!» Это имеет самое прямое отношение 
к «Лотус Органикс». Так как весь спектр 
нашей органической продукции направ-
лен в сектора производства еды и кормов. 
Это стратегически важные направления. 
И, конечно же, они требуют обеспечения 
современного уровня. Научного, Инженер-
ного, Технологического! С большой буквы.

о рознице

Можно ли будет приобрести вашу про-
дукцию в розницу или она предназна-
чена только для фабрик и ферм?

Аграрный сектор Казахстана и в пер-
вую очередь холдинги и технологиче-
ски продвинутые производители в сфе-
ре растениеводства, животноводства и 
птицеводства – это будущие партнеры 
«Лотус Органикс». Профессиональные 
гринхаузы – тоже наша клиентская база. 
Но будем честными. Корпорации – это 
крупный капитал, и он нацелен на гене-
рацию добавленной стоимости за счет 
расширения экономической ниши, ин-
новаций, качества, расширения линейки 
товарной продукции. Только словами 
«био» и «качество жизни» их не убедишь. 
С ними мы будем говорить исключитель-
но языком экономики. Раньше агрокор-
порации покупали тоннами «химию» и 
«снимали» вал продукции. Сейчас у них 
реальная альтернатива со знаком плюс. 
Во-первых, они будут приобретать про-
дукт, произведенный в Казахстане. Что 
важно – отдадут те же самые деньги, ко-
торые шли на «химию». Не больше! То 
есть они свои деньги отдадут в экономи-
ку нашей страны. Это внесет реальный 
вклад в бюджет. Это даст зарплату имен-
но казахстанским, а не «голландским» 
специалистам, к примеру. Во-вторых, мы 
нацелены на развитие своего экспортно-
го потенциала. Разве это не честь – экс-
портировать свою продукцию в Европу, 
Россию, Арабские Эмираты и многие 
другие страны?!

Что же насчет розницы, скажу прямо. 
Владелец декоративных комнатных рас-
тений или шести соток на даче, у которо-
го есть виноградник и яблоневые дере-
вья, тоже наш партнер и клиент. Значит, 
он и простые фермеры Казахстана, у 
кого есть две дюжины кур, 40 баранов 
и пара коров, тоже потребители биоудо-
брений и биопремиксов. И для «Лотус 
Органикс» прийти в ретейл – дело не 
просто принципа. Как говорят, «за дер-
жаву обидно». Сколько можно смотреть 
на импорт? Розничный рынок удобре-
ний и премиксов Казахстана буквально 
завален импортной продукцией. Пора 
менять приоритеты. Пора поднимать 
уважение к стране!

Уже сейчас мы присматриваемся к се-
тям ретейла. Будем искать своего наци-
онального ретейлера. Пусть продвигает 
нашу продукцию. Мы все же больше про-
изводственники, а не коммерсанты. По-
этому скажу так: «Лотус Органикс» будет 
стремиться довести свою продукцию до 
всех желающих в Казахстане без оглядки 
на корпоративный размер и количество 
яблонь на даче.

о косметике

хотелось бы, конечно, попробовать ор-
ганическую косметику казахстанского 
производства. Станет ли это когда-ни-
будь возможным? Будете ли вы выпу-
скать кремы? Какие именно составля-
ющие для косметики вы планируете 
выпускать? Будет ли косметика, про-
изведенная с использованием вашей 
продукции, поставляться в Казахстан? 
Если да, то можно ли сейчас предполо-
жить сроки, когда это станет возмож-
ным, и каналы продаж, если нет, то не 
считаете ли вы это неправильным с 
точки зрения потребителей внутри Ка-
захстана?

Надеемся уже в 2016 году презентовать 
новые линии SPA от «Лотус Органикс». 
Это будут природные косметические ма-
ски для волос и аппликации для тела на 
основе вулканических глин. Конечно же, 
Казахстан – это наша страна. И мы не мо-
жем оставить наших представительниц 
прекрасного пола без современной био-
косметики. Верим, наша продукция не 
только будет представлена на рынке в Ка-
захстане, но и станет востребованной за 
рубежом.

Это будет абсолютно натуральный про-
дукт. Основное отличие от других видов 
косметической глины – вулканическая 
глина гораздо более эффективна! Не со-
держит искусственных ароматизаторов, 
красителей. SPA от «Лотус Органикс» обе-
спечит выравнивание цвета лица, сде-
лает кожу здоровой, содержание в SPA-
субстанции 1% биомассы нашей «живой» 
спирулины обеспечивает ее уникальные 
биоактивные свойства. Сегодня ведущие 
мировые центры талассотерапии приме-
няют вулканические глины в своих проце-
дурах, создают новые линии уникальной 
природной косметики.

«Лотус Органикс», конечно же, не вол-
шебник. Но мы надеемся найти «своих» 
национальных дистрибьюторов и партне-
ров в развитии рынка природной космети-
ки в Казахстане.

Казахстан может стать одним 
из лидеров в органике
Algae as Food and Feed!

Елена Тумашова

Североморская смесь на этой неде-
ле едва не «царапнула» отметку $50 
за баррель. В понедельник, 16 мая, 

котировки перевалили за $49 – впервые с 
начала 2016 года: максимальное значение 
составило $49,47 доллара, торги закры-
лись на отметке $48,97. Во вторник, 17 мая, 
фьючерсы показали максимальное значе-
ние в ходе торговой сессии – $49,62, торги 
закрылись на отметке $49,34 за баррель.

Отметим, что год европейский эталон 
начал с $36-37 за баррель, затем довольно 
быстро пошел вниз, упав за $28 за баррель 
в середине января. Минимальное значе-
ние в промежутке с 4 января по 17 мая со-
ставило $27,10 за «бочку».

Перейдет ли Brent 50-долларовый ру-
беж? Прогнозируя дальнейшее поведение 
североморского барреля, эксперты разо-
шлись во мнениях.

за все в ответе спекулянты
Текущее повышение стоимости проис-
ходит исключительно на спекуляциях, 
говорит Олжас Байдильдинов, независи-
мый аналитик в нефтегазовой сфере. «При 
этом фундаментально для рынка ничего 
не изменилось: поставки и добыча растут, 
запасы продолжают увеличиваться», – от-
мечает он.

По словам эксперта, одним из факто-
ров, повлиявших на повышение стоимо-
сти нефти в последнее время, стали по-
жары в Канаде, но они уже практически 
перестали быть актуальными.

Напомним: лесные пожары в провин-
ции Альберта – нефтяной кладовой Кана-
ды – начались в первых числах мая. Как 
сообщило «Рейтер», несколько нефтяных 
компаний из-за этого объявили о форс-
мажоре. По информации агентства, добы-
ча на месторождениях была приостановле-
на в общей сложности на 1 млн барр./сут.

Говоря о стоимости Brent, Олжас Бай-
дильдинов полагает, что мы увидим до-
статочно резкое снижение от текущих 
уровней. Насколько резкое и в течение 
какого времени можно его ожидать – 
этот фактор, по его словам, не поддает-
ся анализу: «Неслучайно топ-менеджер 
одной из ведущих нефтяных компаний 
мира заявил, что они перестали делать 
прогнозы цен».

На взгляд эксперта, текущая стоимость 
Brent с учетом всех факторов должна быть 
ниже $40 за баррель.

нефть сопротивляется, 
инвесторы жмут
«Цена на нефть марки Brent вплотную по-
дошла к отметке $50 за баррель и столкну-
лась с сопротивлением на этом уровне. 
Тем не менее ситуация на нефтяном рын-
ке складывается позитивная, что позволит 
котировкам преодолеть этот рубеж уже в 

ближайшие дни. Далее инвесторы поведут 
цену в район $53 за баррель, а по достиже-
нию этого уровня возможна коррекция 
вниз», – делится мнением Анна Кокорева, 
замдиректора аналитического департа-
мента «Альпари».

По мнению эксперта, среди основных 
причин роста цен на нефть фигурируют 
выравнивание спроса и предложения на 
рынке, а также позитивные прогнозы ряда 
финансовых институтов и нефтяных орга-
низаций. ОПЕК и Международное энерге-
тическое агентство (МЭА) ожидают рост 
спроса на черное золото в ближайшее вре-
мя, а в Goldman Sachs настроены на дефи-
цит нефти в этом году.

«В среду, 18 мая, котировки падали в 
силу слабой статистики из США, где ком-
мерческие запасы нефти по итогам про-
шлой недели снизились на 1,1 млн барре-
лей вместо ожидаемых 3 млн баррелей», 
– отмечает эксперт.

Brent подобрался к $50
Надолго ли?

Елена Тумашова

Рынок нефтепродуктов, точнее авто-
мобильного топлива, нуждается в 
переменах – об этом отраслевые экс-

перты говорят уже давно. В конце апреля 
президент страны подписал законодатель-
ные поправки, касающиеся производства 
и оборота отдельных видов нефтепродук-
тов.

Когда в середине марта этого года по-
правки только рассматривались, Михаил 
Бортник, член комитета сената по эконо-
мической политике, инновационному раз-
витию и предпринимательству, говорил 
о том, что нефтебазы в Казахстане загру-
жаются не более чем на 50%, как показал 
анализ. Из-за этого проблема: нефтепро-
дукты негде хранить. Действовавшее зако-
нодательство не позволяло использовать 
базы на полную мощность: требование 
отдельного хранения топлива, принадле-
жащего разным владельцам, было жест-
ким. Обновленный документ разрешает 
использовать одну емкость двум и более 
предпринимательским структурам.

«Мы вернулись к тому, что было. Рань-
ше разрешалось нескольким владельцам 
наливать в одну емкость свое топливо, по-
том запретили», – комментирует Сергей 
Смирнов, эксперт в нефтегазовой сфере. 
Насколько поправка позволит удешевить 
топливо, по мнению эксперта, сложно ска-
зать, – помимо того, что АИ-92 находится в 
свободном плавании, этот вопрос зависит 
от владельцев топлива.

Олег Егоров, главный научный сотруд-
ник Института экономики МОН РК, д.э.н., 
профессор, оценивает эту поправку по-
ложительно. «Почему нельзя загрузить 
резервуарный парк? Почему устанавли-
вались единоличные владельцы, которые 
никого не пускали? Государство вправе 

внести такое изменение, чтобы повысить 
эффективность оборота топлива, повы-
сить эффективность импортной опера-
ции, если мы ввозим из России и создаем 
свои запасы», – говорит он. По словам 
аналитика, изменения соответствуют ны-
нешней ситуации: до прошлого года, когда 
кризис немного сбавил обороты добычи и 
производства бензина, объем переработ-
ки постоянно рос, также увеличился им-
порт из России и Китая.

При этом вопрос, к которому, по мне-
нию Олега Егорова, следует подойти с осо-
бой тщательностью: должно быть четкое 
разграничение при заполнении емкостей 
– топливо какого качества и в каких объ-
емах в них попадает. «Всегда есть риск: 
в один резервуар с АИ-92 может попасть 
низкооктановый бензин с присадками», – 
поясняет эксперт.

Дело договорных отношений
Марат Малатаев, генеральный директор 
«Газпром нефть-Казахстан», считает, что 
поправки, касающиеся использования ре-
зервуарных парков, благотворно повлия-
ют на расценки нефтебаз. Может произой-
ти и определенное снижение стоимости 
самого топлива – возможно, месяца через 
два-три, таковы ожидания игроков рынка. 
Однако на сколько именно подешевеет то-
пливо, прогнозировать сложно: нефтебаз, 
поясняет спикер, очень много, и у всех раз-
ные расценки.

Кроме того, стоимость хранения за-
висит от многих факторов. Например, от 
длительности нахождения топлива на 
базе. «В первый месяц берется опреде-
ленный процент, он может варьироваться 
от 1,5% до 2,5% в среднем, второй месяц 
хранения – снижение, это может быть, до-
пустим, 0,5% или 1%», – приводит цифры 
собеседник. Также роль играет регион 

республики: на севере, например, услуги 
баз чуть дороже, чем на юге. По всей ви-
димости, дело в предложении со стороны 
нефтебаз, на юге их больше.

Для того чтобы обеспечивать свои стан-
ции, «Газпром нефть-Казахстан» использу-
ет в зависимости от сезона на постоянной 
основе от 10 до 15 нефтебаз, поделился 
информацией генеральный директор ком-
пании.

Марат Малатаев поясняет: в обнов-
ленном законе нет жестких требований 
заполнения нефтебаз и резервуаров на 
100%. «Это право владельца нефтебазы. 
Он может заполнять на 50%, на 100%. Но, 
скорее всего, чтобы больше заработать, он 
будет стараться больше заполнять резер-
вуары», – поясняет спикер.

Возникнут ли серьезные проблемы, 
если топливо, имеющее разных собствен-
ников, то есть, вероятнее всего, разное 
по качеству, будет храниться в едином 
резервуаре? Руководитель казахстанской 
«дочки» «Газпром нефти» высказывает та-
кую точку зрения: «Если Иванов завозит, 
например, с павлодарского завода, и Си-
доров берет продукт там же, то, наверное, 
нет проблем с хранением в одном резерву-
аре. Другое дело, если речь идет о разных 
производителях – проблема действитель-
но возникает, в таком случае продукцию 
лучше хранить в разных емкостях». За-
гружать топливо в «собственную» емкость 
или совместно с другими пользователями 
– это дело договорных отношений соб-
ственника топлива и нефтебазы, добавля-
ет спикер.

о посредниках и импортерах
Одна из поправок, внесенных в законо-
дательство о нефтепродуктах, касается 
посредников на рынке топлива, и эти по-
правки, по словам сенатора Михаила Бор-

тника, позволят четко определить звенья 
нефтепереработки от переработчиков до 
АЗС.

Как считает Олег Егоров, давно пора 
навести порядок в движении нефтепро-
дуктов от завода до потребителя. «Сегодня 
на пути горючего от завода до потреби-
теля образовалось слишком много про-
межуточных звеньев, каждый участник, 
даже не имея никакого отношения к не-
фтяной отрасли, не обладая никакими 
мощностями – трубой, автомобилями и 
пр., только имея документацию, – заранее 
«застолбил» себе место на пути движения 
горючего. Такие посредники «живут спо-
койно», ничего не делая ни для добычи, 
ни для переработки», – говорит эксперт. 
Ликвидация этих звеньев приведет к по-
ложительному результату – «можно будет 
говорить о правильном экономическом 
расчете цены на топливо».

В чем суть изменения, касающегося 
импортеров, Марат Малатаев поясняет на 
примере компании, которую возглавляет: 
«Раньше мы, как импортер, имели право 
продавать завезенное топливо только 
розничным покупателям, допустим, дру-
гой сетке. Продажа оптовым покупателям 
была запрещена, чтобы они не могли про-
давать его дальше. Сейчас же мы получи-
ли право продавать и на оптовом рынке».

Спикер считает правильным то, что 
ограничение сняли: собственник топлива 
должен обладать свободой продавать его 
кому угодно на рынке – и оптовикам, и ре-
тейлерам. Вместе с тем требование сохра-
няется в отношении оптовиков, которые 
приобретают топливо у импортеров: они 
не имеют права перепродавать его опто-
вым покупателям, только в розничную 
сеть.

Поправка, по мнению Марата Малатае-
ва, на стоимость топлива не повлияет.

Снизят ли поправки в законодательство 
стоимость бензина?
Рынок топлива требует порядка

гаухар ануарбек

Изменения, которые внес Нацио-
нальный банк Казахстана в про-
грамму рефинансирования ипо-

течных жилищных займов, значительно 
облегчают условия выплаты банковских 
займов и расширяют перечень тех, кто 
может рассчитывать на государственную 
поддержку. Насколько это справедливо – 
обеспечить максимальным комфортом по 
выплате ипотеки заемщиков определен-
ного временного периода, и какую исто-
рию уже сегодня имеет ипотечное креди-
тование в Казахстане – об этом в беседе с 
корреспондентом «Капитал.kz» рассужда-
ет генеральный менеджер Алматинского 
центра банковского обучения, профессор 
и доктор экономических наук Акимжан 
Арупов.

- акимжан арупович, давайте начнем 
с общей оценки, что в целом думаете об 
изменениях, внесенных в программу 
ипотечного рефинансирования? 

- Мировой кризис, особенно ярко про-
явившийся в 2008-2009 годах, сейчас 
второй волной приходит к нам. И та эко-
номическая ситуация, которая была в 
середине прошлого десятилетия, дает о 
себе знать именно сейчас. В то время была 
стабильная и бурно растущая экономика. 
Наше население получало хорошие до-
ходы и даже сверхдоходы. В это время и 
активизировалась программа ипотечного 
кредитования населения, люди с удоволь-
ствием брали кредиты, как бы начинали 
жить будущими доходами. На сегодняш-
ний день мы можем говорить о том, что на 
1 января 2016 года основной долг Казах-
стана только по жилищным ипотечным 
займам составил 1 трлн 300 млрд тенге. 
И из этих денег 14% кредитов являются 
проблемными. То есть 14% заемщиков по-
пали в достаточно сложную ситуацию. В 
этом кризисе есть как объективные, так 
и субъективные факторы. И эти люди по 
большей части не по своей вине попали в 
такую ситуацию. Возьмем хотя бы такой 
аспект, как переход на политику инфля-
ционного таргетирования или, проще 
говоря, это была реально девальвация, 
причем не первая девальвация. Населе-
ние оказалось заложником этой системы. 
Они брали кредит при одном курсе ино-
странной валюты, а 20% этих займов были 
взяты как раз в иностранной валюте, ну а 
далее, мы знаем, что даже по сравнению с 
августом 2015 года курс национальной ва-
люты упал в два раза. Соответственно, эта 
категория населения даже не рассчитыва-
ла, что придется возвращать этот кредит 
по тому курсу, который есть сейчас. То 
есть здесь ни заемщиков, ни банки винить 
нельзя. И вот поэтому сложилась, если го-
ворить прямо, определенная социальная 
напряженность. Есть высокая вероятность 
невозврата этих кредитов. Пострадают 
как люди, потому что у них могут изъять 
залоговое жилье, хотя, конечно, там мно-
го ограничений, так и банки – они ведь не 
всегда могут изъять жилье, даже если оно 
находится в залоге, но деньги они выдали 
и теперь эти средства не будут возвраще-
ны, то есть будут проблемы вплоть до бан-
кротства, если хотите. 

- То есть данная программа, уже, ска-
жем так, модернизированная, способна 
как-то исправить ситуацию? 

- Программа имеет своей целью глав-
ным образом смягчение условий погаше-
ния ипотечных займов для максимально 
возможного количества людей. Предпо-
лагается, что порядка 20 тысяч заемщиков 

смогут рефинансировать, то есть на более 
льготных условиях перезаключить дого-
воры с банками. И при этом из 20 тысяч 
заемщиков не менее 5 тысяч относятся к 
категории социально уязвимых слоев на-
селения. Таким образом, государство ре-
ализует одну из своих основных функций 
– это защита всех граждан однозначно, 
но особенно защита социально уязвимых 
слоев населения.

Кроме решения проблемы общего сни-
жения уровня проблемных кредитов, а 
14% – это достаточно серьезная величина, 
предполагается также проведение опре-
деленной политики по снижению уровня 
долларизации экономики. Я повторюсь, 
что из всей массы займов 20% – это валют-
ные займы. В целом валютные депозиты 
населения на сегодня превышают допу-
стимые масштабы, только в последние 
месяцы ситуация начала меняться. Но в 
любом случае это ненормальное явление, 
когда население не доверяет собственной 
национальной валюте. Поэтому перед 
данной программой стоит задача – сме-
нить валюту, воспитать большее уважение 
к тенге. Наши доходы, наши заработные 
платы мы получаем в тенге, и поэтому, я 
думаю, заемщики с удовольствием кон-
вертируют свои жилищные ипотечные 
займы в нацвалюту, тем более что условия 
более чем благоприятные. 

- Давайте на конкретном примере 
разберем, поймем эти самые благопри-
ятные условия. К примеру, я взяла кре-
дит в период с 2004 по 2009 годы. Поз-
же, став участником программы, я его 
рефинансировала. Могу ли я говорить о 
том, что те условия, на которых я изна-
чально брала кредит, они сопоставимы 
с теми условиями, которые я получила в 
итоге? насколько они равнозначны? 

- Они кардинально отличаются, это уже 
вторая программа. В 2009 году в Казахста-
не уже была реализована аналогичная, и 
тогда условия займа улучшили более чем 
30 тысяч заемщиков. 

- и все-таки, если говорить на языке 
цифр. Согласно первоначальным ус-
ловиям, ежемесячная выплата у меня 
составляла 60 тысяч тенге, пережив 
девальвацию, этот взнос вырос до 100 
тысяч тенге условно. После рефинанси-
рования могу ли я вернуться к своим 60 
тысячам? 

- Прежде всего, нужно понимать, что до 
разработки и реализации этой программы 
вы фактически за 20 лет, на которые пла-
нировали взять этот кредит, в три-пять раз 
переплачивали реальную стоимость квар-
тиры. Процентная ставка была выше – 20-
25%. И если вы платили 60 тысяч, соответ-
ственно, плюс 20-25%, я думаю, реальный 
платеж был бы значительно больше в ито-
ге. Если вы попадаете под эту программу, 
если банк вашу заявку удовлетворил, то 
вы платите не 20-25% ежегодно, а плати-
те максимум 3% годовых. При этом банк 
второго уровня – участник данной про-
граммы, а всего их 9 плюс Казахстанская 
ипотечная компания, они могут дополни-
тельно предоставить какие-то другие ус-
ловия. То есть может не 3% годовых, а даже 
значительно меньше. И при этом, когда 
вы рефинансируете кредит, те штрафные 
санкции, пеня и прочие дополнительные 
начисления банков вам прощаются. То 
есть списываются как убыток банка.

Многие могут сказать, что при уровне 
инфляции по состоянию на прошлый год 
15,6% вы платите всего 3% годовых, то 
есть получается 12,6% вы выигрываете. 
При этом я согласен, бесплатным сыр бы-
вает только в мышеловке.

Откуда же берутся эти деньги? Дело в 
том, что для реализации данной програм-
мы Национальный банк Казахстана пере-
числил в АО «Фонд проблемных кредитов» 
130 млрд тенге. Это наши с вами налоги. 
И государство для снижения социальной 
напряженности, для решения проблемы 
с ипотечными кредитами решило бюд-
жетные ресурсы направить в это русло. 
Здесь нужно понять, что мы должны по-
заботиться об этих людях. Многие из них 
могут просто-напросто остаться без жи-
лья. Ну и те суммы, которые они уже на 
данный момент выплатили, наверное, в 
определенной мере покрыли тот основной 
долг, который они брали взаймы у банков 
второго уровня. 

- акимжан арупович, вернемся вновь 
к цифре 14% – доля проблемных креди-
тов. за какой период сложился данный 
показатель, как сильно на него повлия-
ла августовская девальвация прошлого 
года? 

- Видите, речь идет о заемщиках, кото-
рые получали кредиты в 2004-2009 годах. 
То есть прошло 7-12 лет. За это время могла 
измениться кардинально ситуация, люди 
могли поменять работу, элементарно мог-
ли остаться без работы, могли начать по-
лучать заработную плату несколько иную, 
чем они рассчитывали в то время. В конце 
концов бывает так, к сожалению, когда 
основной кормилец, человек, который за-
рабатывал больший процент денег, мог 
покинуть этот мир, мало ли как могла из-
мениться ситуация. Поэтому для отбора 
претендентов для участия в этой програм-
ме практически во всех акиматах созданы 
специальные комиссии, которые индиви-
дуально подходят к каждому заемщику. 
Выясняют, в каких обстоятельствах тот 
или иной заемщик вот уже более чем три 
месяца не возвращает и основной долг, и 
проценты. И, конечно же, главным обра-
зом это то, что 20% заемщиков брали кре-
диты в валюте.

Кроме того, я помню, когда выдавались 
первые ипотечные кредиты, это было не-
вероятно выгодно. Допустим, стоимость 
квартиры была $10 тыс. Можно было вне-
сти 30% предоплату, взять кредит, и пока 
ты расплачивался, стоимость этой кварти-
ры могла увеличиваться в десятки раз. И 
знаете, даже есть определенные категории 
людей, для которых это был своего рода 
бизнес. Они покупали несколько квар-
тир, сдавали их в аренду, имели возмож-
ность выплачивать процент и возвращать 
основной долг. Но в один момент все это 
кардинальным образом поменялось, пик 
цен на рынке недвижимости уже пройден, 
они пошли вниз. И те факторы, которые 
стимулировали спрос на ипотечные кре-
диты, теперь начинают работать против. 
Были времена, когда чуть ли не на каждой 
автобусной остановке банки предлагали 
кредиты: 15 минут, копия удостоверения 
личности – и ты получаешь нужную тебе 
сумму. Наши банки брали достаточно 
льготные кредиты, причем как на Западе, 
так и на нашем рынке, то есть стоимость 
денег была относительно низкой. Денег 
было много, девать их было некуда бан-
кам, и они в какой-то момент ослабили 
жесткую систему отбора, бдительность. 
Да, брали какой-то залог, но при этом се-
рьезного анализа финансового состояния 
возможностей того или иного клиента 
вернуть денежные средства не проводи-
лось. В этом, с точки зрения банка, просто 
не было необходимости. Была некая эйфо-
рия, казалось, что так будет всегда. Но, к 
сожалению, жизнь жестоко расставила все 
на свои места.

акимжан арупов: «Программа 
рефинансирования ипотеки: 
жизнь все расставила по местам»
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Бизнес-афоризмы
Отправная точка любого успеха 
– это желание.

Наполеон Хилл

Есть два вида людей, которые будут вам говорить, что вы  
не сможете чего-то добиться: те, кто сами боятся 
пробовать, и те, кто боятся, что у вас получится.

Рей Гофорт

Если вы хотите достичь совершенства, вы можете прийти 
к нему хоть сегодня. Просто перестаньте делать что-либо 
несовершенно в эту же секунду.

Томас Ватсон

Я не знаю, что является ключом к успеху,  
но ключ к неудаче – это желание всем угодить.

Билл Косби

// тренды

MICRoSoFT ПРоДаЕТ 
БизнЕС КноПоЧных 
ТЕлЕФоноВ

Корпорация Microsoft решила избавиться 
от доставшегося ей вместе с поглощенным 
мобильным подразделением Nokia бизнеса по 
производству кнопочных сотовых телефонов. 
Недавно было объявлено, что он будет про-
дан компании FIH Mobile, «дочке» китайской 
Foxconn, за $350 млн. Вместе с предприяти-
ями, на которых работают 4,5 тыс. сотрудни-
ков, китайцам достанутся ПО, сервисы и пра-
ва на использование бренда Nokia в сотовых 
телефонах, не являющихся смартфонами. 
Foxconn также «унаследует» существующие 
контракты с розничными сетями и поставщи-
ками. В Microsoft подчеркивают, что сделка не 
затрагивает бизнес смартфонов – компания 
продолжит разрабатывать Windows 10 Mobile 
и поддерживать устройства линейки Lumia, 
а также продукты на Windows Phone от ком-
паний-партнеров. При этом в компании при-
знают, что ее мобильная платформа уступает 
конкурентам в популярности. За последний 
квартал Microsoft продала 2,3 млн смартфонов 
Lumia – это в разы меньше, чем поставленные 
годом ранее за тот же период 8,6 млн. По слу-
хам, в корпорации собираются сделать ставку 
на совершенно новое мобильное устройство 
под условным названием Surface Phone, кото-
рое выйдет только в 2017 году. (vesti.ru)

dEll РазМЕСТила 
оБлигаЦии  
на $20 МлРД

Американская Dell Inc. разместила обли-
гации на $20 млрд, объем размещения явля-
ется одним из крупнейших в корпоративной 
истории, пишет газета The Wall Street Journal 
со ссылкой на осведомленные источники. 
Средства от продажи бондов помогут Dell про-
финансировать сделку по покупке EMC Corp. 
за $67 млрд, объявленную в октябре прошлого 
года. По информации источников, Dell разме-
стила шесть выпусков облигаций с обеспечени-
ем со сроками обращения от трех лет до 30 лет 
под доходность выше рыночной, но ниже пла-
нировавшейся изначально. Инвесторы прояви-
ли высокий интерес к бумагам Dell, учитывая 
инвестиционный рейтинг бондов и довольно 
высокую доходность. Организаторы выпуска 
облигаций получили огромное число заявок 
на покупку бумаг, что позволило разместить их 
под более низкую доходность, чем было объяв-
лено в понедельник, сообщили источники. Так, 
десятилетние облигации на сумму $4,5 млрд 
были размещены под доходность на 4,25 про-
центного пункта выше ставки аналогичных US 
Treasuries, то есть порядка 6%, отмечают источ-
ники. Изначально планировалось, что доход-
ность этих бумаг составит 6,5%. (interfax.kz)

нЕМЕЦКая 
КонТРРазВЕДКа 
ПоДозРЕВаЕТ РФ  
В КиБЕРаТаКЕ

Федеральная служба защиты конституции 
Германии – немецкая контрразведка – запо-
дозрила Россию в организации кибератаки 
на ФРГ. Об этом сообщили в спецслужбе, вы-
держки из доклада приводит телеканал i24 
news. «Одна из самых активных и агрессив-
ных кампаний, Sofacy/APT 28, имеет призна-
ки контроля со стороны России», – говорится 
в заявлении ведомства. Речь идет о заражении 
компьютеров вредоносным программным 
обеспечением с целью хищения личной ин-
формации. Кроме кражи паролей и персональ-
ных данных, контрразведка обвинила Россию 
в попытке вывести из строя ряд компьютер-
ных систем различных компаний. «Помимо 
государственных учреждений, атака проводи-
лась на телекоммуникационные и энергети-
ческие компании, а также на высшие учебные 
заведения», – говорится в докладе. По данным 
спецслужбы, кибернападение было совер-
шено в 2015 году. В частности, оно затронуло 
немецкий парламент, включая компьютер в 
офисе канцлера Ангелы Меркель. (lenta.ru)

CoMCAST КуПиТ 
dREAMWoRKS 
ANIMATIoN за $3,8 
МлРД

Один из крупнейших в США и мире ка-
бельных операторов, компания Comcast, ку-
пит студию DreamWorks Animation SKG Inc. 
за $3,8 млрд. В соответствии с условиями 
сделки Comcast заплатит $41 наличными за 
каждую акцию анимационной студии. Ге-
неральный директор DreamWorks Джеффри 
Катценберг возглавит DreamWorks New Media, 
а также станет консультантом NBCUniversal. 
Студия DreamWorks выпустила такие муль-
тфильмы, как «Шрек», «Мадагаскар», «Кот 
в сапогах», «Кунг-фу панда». Comcast владе-
ет студией Universal Pictures, которая также 
имеет свой анимационный бизнес. Речь идет 
об Illumination Entertainment, выпустившей 
мультфильм «Гадкий Я». Глава Illumination 
Entertainment Крис Меледандри возглавит объ-
единенный анимационный бизнес, отмечает-
ся в сообщении Comcast. Джеффри Катценберг 
в течение нескольких лет искал покупателя 
для DreamWorks, которая оставалась одной из 
последних в Голливуде студий, не являющихся 
частью крупного конгломерата. «NBCUniversal 
– это идеальная киностудия для нашей компа-
нии», – заявил Катценберг. (vestifinance.ru)

НовоСтИ НеДеЛИ

КаЗахСтаН

Виктория Кучма

Журналистика меняется. Многие 
традиционные медиаинструмен-
ты уже не работают. Западные 

телередакторы избавляются от спортив-
ных новостей и метеовыпусков, а ведущие 
отказываются от анонсов типа: «Подроб-
ности с места события вы увидите в 6 ве-
чера» – ведь о происшествии во всех его 
ракурсах еще раньше расскажут десятки 
простых очевидцев в соцсетях. Возник еще 
один тренд – бренды стали массово поки-
дать традиционные медиаплощадки. Про-
ще говоря, СМИ лишаются главного источ-
ника дохода. Бренды теперь сами создают 
контент на своих медиаплощадках. Из-
вестный американский медиапрогнозист 
Джеймс Флинк, проработавший 20 лет 
телеведущим и возглавлявший успешный 
интернет-проект Newsy, советует казах-
станским коллегам вооружиться такими 
понятиями, как: «многозадачность», «ско-
рость», «32-часовой рабочий день», «аутен-
тичность», «живи сейчас», «адаптируйся», 
«будь правдивым и полезным», «рассказы-
вай свою историю». Своим опытом и про-
гнозами специалист из США поделился с 
корреспондентом «Капитал.kz».

- Джеймс, что происходит с мировой 
журналистикой сегодня? 

- У крупных медиакомпаний, как пра-
вило, есть такие большие «карманы», отку-
да можно доставать деньги, у них есть тра-
диции, ресурсы. Но чего у них нет, так это 
менталитета и готовности к переменам. И 
иногда бывает так, что у небольших изда-
ний недостаточно ресурсов, но они гораз-
до более подвижны, легки. Это касается 
и сотрудников – опыт уже не так важен, 
гораздо важнее умение быстро адапти-
роваться к переменам. Поэтому молодой 
специалист может быть гораздо успешнее 
и ценнее для руководителя. В США те, кто 
теряют работу, – это обычно более пожи-
лые люди, которые перестали развивать 
свои навыки, не понимают перемен и ско-
рости.

- Какие медиаинструменты уже не 
эффективны?

- Спортивные блоки, например, нача-
ли сокращать в новостных выпусках до 
десяти, потом до пяти минут, затем во-
обще убрали. Спорт показывают только 
на специализированных каналах. То же 
касается метеовыпусков, чтобы узнать 
погоду, мне не надо ждать новостей, есть 
масса мобильных приложений. Кабельное 
телевидение, мне кажется, постепенно 
умирает. Медийные организации должны 
понимать, каковы их ключевые компетен-

ции, и заниматься ими больше, глубже. 
Как это делают бренды для своей аудито-
рии – удовлетворять неудовлетворенную 
потребность человека, знать, что он хочет.

- Взаимоотношения брендов и масс-
медиа сегодня меняются?

- Абсолютно. Агрегированный контент 
уже является прошлогодним снегом. Боль-
ше – не значит лучше, много информации 
и так доступно. Оригинальный контент – 
вот что важно, хорошо рассказанные исто-
рии вдохновляют, вовлекают и вызывают 
отклик у пользователей. И бренды хорошо 
это делают – они классно рассказывают 
истории. Они уже зашли на нашу терри-
торию! Решили разорвать партнерство с 
нами. Теперь они конкурируют с нами в 
этой «экономике внимания». И мы, и они – 
мы хотим разговаривать с людьми. Вопрос 
в том, как это сделать наиболее эффектив-
ным образом. Раньше СМИ были нужны 
рекламодателям, чтобы выйти на ауди-
торию, сегодня для них дефицита в таких 
площадках нет. Многие компании сейчас 
уже сами создают ньюсрумы, выстраива-
ют свои собственные медийные инстру-
менты. Этим, например, успешно занима-
ются RedBullMediaHouse, Procter& Gamble, 
Go Pro и др.

- но если рекламодатель уходит от 
нас, как же нам монетизировать наш 
контент? Может, какая-то информация 
должна быть платной – и какая?

- Часть ответа заключается именно в 
этом. Нужно создавать ценный контент, 
который можно защитить платным до-
ступом. Но для этого нужно понять новую 
экосистему СМИ – со страстью выстраи-
вать со своей аудиторией доверительные 
отношения, вызывать отклик. Люди гото-
вы платить за какие-то новые рынки, за 
популярные акции, за очень качественное 
интервью. Инвесторы хотят знать, что бу-
дет интересным в будущем. Мы говорим: 
да, эта информация у нас есть, но мы да-
дим ее только нашим подписчикам.

- но если информация становится 
скорее бизнес-продуктом, то не сжима-
ется ли при этом социальная роль СМи, 
бескорыстный поиск правды?

- Правда, конечно, все еще является для 
нас определяющим фактором, это все еще 
наша работа, наша исходная задача – дать 
истину. Но мы должны найти для себя спо-
соб зарабатывать, чтобы поддерживать 
хорошую журналистику. Мы иногда ду-
маем, что если будем брать деньги за свои 
услуги, то мы уступаем своим принципам 
и перестаем быть искателями правды. Я 
думаю, что есть возможности для созда-

ния такой специализированной журна-
листики, узкоспециальной. Всегда есть 
люди, которые будут стремиться находить 
истину и делать эту истину доступной для 
всех независимо от того – есть ли у них ре-
кламодатели, платят ли им за это. Есть и 
будут такие люди.

- Каково доверие к СМи в Соединен-
ных штатах сегодня?

- Очень невысокое доверие. Ниже толь-
ко к властям. В настоящий момент очень 
серьезно критикуются средства массовой 
информации в США. За что: неполная ин-
формация, недостаточная, слишком они 
застревают на какой-то информации. Про 
многие СМИ по всему миру можно то же 
самое сказать. Но я думаю, что очень мно-
го примеров, показывающих, что СМИ 
очень хорошо работают и стали гораздо 
лучше, чем они были в прошлом. 

- а какие издания у вас наиболее 
успешны и адаптированы к новым вы-
зовам?

- The New York Times и The Washington 
Post очень много проинвестировали в 
свое развитие. Есть такие нетрадицион-
ные игроки, как Mashable, Vox Media, The 
Huffington Post, они хорошо развиваются в 
разных направлениях.

- Что такое персонификация инфор-
мации с помощью технологии API? 

Многие ли СМи применяют эту техно-
логию?

- Пока не очень много новостных орга-
низаций, которые используют это. Но ре-
кламные агентства очень серьезно, часто 
и много используют API. Есть даже заправ-
ки, которые отслеживают вашу историю 
покупок и ваше географическое местона-
хождение, чтобы предлагать вам такой 
товар, который именно вам подходит. Мне 
кажется, что за персонифицированным 
контентом будущее. И новостные орга-
низации идут по маршруту рекламных 
агентств в этом направлении. Каждый 
пользователь будет иметь свой собствен-
ный идентификационный код и он будет 
содержать информацию, которая позво-
лит агентствам или кому-либо предостав-
лять именно те новости, которые именно 
этому человеку нужны и интересны. 

Но, наверное, пользователь сначала 
должен дать согласие, чтобы ему присво-
или такой идентификатор, и тем самым 
сказать: хорошо, отслеживайте мои пере-
движения, покупки, мое поведение в Сети. 

- Как меняются принципы измере-
ния аудитории интернет-издания?

- Сами по себе отдельно клики уже не 
важны. Раньше мы считали и говори-
ли, что количество кликов – это мерило 
успешности, но что скрывается за кли-
ком? Какое-то видео, скажем, набирает 
миллион кликов, но когда мы смотрим 

аналитику и узнаем, что просмотр длился 
всего 4 секунды, то это не успех, а провал. 
За кликом не следует инвестиция време-
ни и внимания. Важнее шеринг новости 
– репосты, комментарии. Оптимизация 
поисковых движков – SEO – все еще важ-
ный аспект. Его состояние сегодня спро-
воцировано эволюцией понимания того, 
что прячется за кликом. Благодаря этой 
оптимизации мы теперь можем пони-
мать, где люди смотрят наш материал, как 
долго они его смотрят, это те внутренняя 
информация, инсайд, озарение, которые 
имеют ценность.

- Беспокоит ли вас что-то в развитии 
технологий? Есть ли у вас какие-то стра-
хи насчет этого?

- Конечно, конечно… Да, вроде бы нам 
даются огромные возможности, но они 
сопряжены с вмешательством в частную 
жизнь, с вопросами личной безопасно-
сти. Все эти устройства создают очень 
много возможностей для нарушения 
личных пространств. И когда я говорю, 
что сейчас наступила золотая эра для 
журналистики и новостного контента, 
это не значит, что я не замечаю тех угроз, 
сложностей, которые возникают наряду с 
этими возможностями. Поэтому так важ-
но быть благонадежным для своих поль-
зователей. 

- Какие тренды вы можете обозна-
чить в развитии массмедиа на ближай-
шие 5-10 лет?

- Я думаю, 36 месяцев для меня более 
комфортный горизонт, когда я могу что-то 
предугадывать. И одна из самых важных 
тенденций – это то, что сейчас контент и 
услуги подаются там, где вы находитесь. 
Интернет вещей – очень большая тенден-
ция. Смарт-часы, смарт-телефоны, смарт-
автомобили – это все очень серьезные 
перемены и это будет влиять на то, как раз-
виваются СМИ. Дополненная реальность 
и виртуальная реальность – это тоже такая 
большая тенденция. Вопросы о безопасно-
сти, сохранности наших данных – об этом 
еще будут продолжаться дискуссии. От-
слеживание состояния здоровья – тренд, 
роботы могут стать нам компаньонами. 
Также визуализация данных – у нее боль-
шой потенциал. На мессенджеры нужно 
обратить внимание – по прогнозам, к 2018 
году в мессенджеры добавятся 1,1 млрд но-
вых пользователей. Конечно, это все будет 
зависеть от доступности широкополосно-
го интернета. И от того, насколько разные 
страны, регионы смогут приспособиться к 
этому и применять. Я думаю, через десять 
лет все так поменяется, что мы не можем 
себе этого даже представить. 

Эволюция массмедиа, или Как заработать 
на «хорошую журналистику»
Бренды превратились в конкурентов для СМИ в «экономике внимания»

Виктория говоркова

Altel в два раза увеличил среднюю 
скорость интернета для своих 
абонентов. Это стало возможным 

благодаря технологическому решению, 
которое недавно внедрила компания. 
Подробнее об этом в своем первом интер-
вью на должности руководителя совмест-
ного предприятия «Tele2 Казахстан» и 
Altel рассказал Роман Володин.

- По сути, первым серьезным реше-
нием, которое вы приняли на этом по-
сту, была отмена безлимитных тари-
фов. Это была ваша идея?

 - Это решение назревало и до моего 
прихода, мы всего лишь его финализи-
ровали, но если бы я работал в компании 
дольше, скорее всего я был бы тем челове-
ком, который это решение инициировал. 
В моем понимании это правильный шаг 
и для индустрии в целом, и для клиентов, 
которые пользуются нашими услугами. 
Наша долгосрочная задача – сохранять 
технологическое лидерство и сделать 
так, чтобы абоненту были доступны все 
заявленные в тарифах этого стандарта 
скорости. Это абсолютно неправильно, 
когда 5% клиентов генерят 30% трафи-
ка, создавая локальные перегрузки. При 
этом платят они за это ровно столько, 
сколько остальные 95% абонентов, ко-
торые используют мобильный интернет 
гораздо меньше.

Я понимаю, что шаг был болезненный, 
резонансный, у нас первые два дня были 
очереди, но на текущий момент все во-
просы сняты. Сейчас мы уже видим, что 
перегрузка значительно снизилась. При 
этом мы понимаем, что часть абонен-
тов выбрала себе другого оператора, но 
объективно есть только одно решение 
– взять для своих объемов потребления 
фиксированный интернет. Сейчас мы за 
те же деньги даем 30 гигабайт без огра-
ничения скорости. Можно каждый день 
на экране вашего гаджета смотреть по 
одной серии (600-700 мегабайт) любого 
сериала.

- а нельзя было как-то масштаби-
ровать сеть без отмены безлимитов, 
чтобы «качальщики» так ее не пере-
гружали?

 - Когда мы принимали решение, смо-
трели на то, что происходит на сравни-
мых рынках, так вот у нас самый низкий 
ARPU с самым большим объемом data-
потребления. Мы, как оператор, оказы-
ваем качественную услугу и должны 
ее окупать. Сейчас на рынке возникает 
так называемый эффект ножниц – тра-
фик растет, а выручка падает, в лучшем 
случае стабильна. Это путь в никуда. С 
одной стороны, мы изменили тарифные 
планы, но продолжаем инвестировать в 
сеть и улучшать качество. Но пытаться 
компенсировать только инвестициями 
несвойственное мобильному интернету 
потребление, особенно в условиях кризи-
са, это неэффективный путь.

- а как же насчет тяжелого контента, 
который предоставляют так называе-
мые oTT-сервисы, – мобильное ТВ, му-
зыка, фильмы. Получается, просмотр 
видео онлайн – это несвойственное 
мобильному интернету потребление?

- Нет, потому что вы за это будете пла-
тить. Мы тоже видим возможность разви-
вать OTT-сервисы, вопрос в том, когда вы 

платили за безлимит, операторы ничего 
не получали за них. ОТТ-предложения 
оператор может по-разному пакетиро-
вать с другими услугами, извлекая до-
полнительную маржу из самой услуги, и 
это нормальная ситуация. А так, пропу-
ская трафик, оператор не получает при-
были.

- Расскажите о новом техническом 
решении, которое вы недавно внедри-
ли для снятия нагрузки с базовых стан-
ций?

- Мы презентовали новое решение в 
своей сети, которое в свою очередь по-
зволило нам снять нагрузку с перегру-
женных базовых станций и обеспечить 
одинаково высокую скорость абонентам, 
независимо от загрузки канала. Сей-
час это решение работает для Алматы, 
Астаны, Караганды, Шымкента, Акто-
бе, Атырау, Кызылорды, Тараза, Усть-
Каменогорска, где средняя скорость на 
абонента возросла от 50% до 75%, и в 
течение ближайшего времени будет мас-
штабировано на весь Казахстан.

- Могли бы вы пояснить: то есть от-
меной безлимитных тарифов не уда-
лось полностью решить вопросы с 
перегрузками сети? Пришлось прини-
мать дополнительные меры?

 - Если говорить упрощенно, это до-
полнительное расширение или модер-
низация БС, что позволяет существенно 
увеличить емкость сети и повысить ее 
качество. Когда мы убрали безлимит, 
задача была снять перегрузку. Сейчас 
мы запустили вторую несущую и по 
всей стране будем удваивать емкость 
нашей сети, это скажется на увеличе-
нии средней скорости. То есть отмена 
безлимита – это борьба с перегрузками 
сети, наше новое решение – задел на бу-
дущее, чтобы сохранить технологиче-
ское лидерство, следующий шаг в раз-
витии сети.

Ранее мы сознательно пошли на не-
популярные решения, чтобы снять не-
нормированную нагрузку на нашу сеть 
и дать равные возможности нашим або-
нентам пользоваться интернетом 4G. 
Для наших абонентов 4G – не просто 
значок на смартфоне, а по-настоящему 
бесперебойность и высокое качество со-
единения.

Мы хотим сохранить наше лидерство с 
точки зрения скорости передачи данных 
в мобильных сетях. Нагрузка всегда есть 
относительно чего-то. То же самое со ско-
ростью – что для нас будет бенчмарком? 
Показатель 20 Мбит в секунду в 4G сетях 
мы уже давно достигли и перекрыли, но 

если брать лучшие мировые практики, 
средней скоростью считается 40-50 Мбит 
в секунду, в пике 80-90 Мбит, в лаборато-
риях достигаются скорости в 200 Мбит в 
секунду. Сейчас мы вывели нашу сеть на 
другой уровень с точки зрения скорости. 
Сегодня в «зеленой зоне» 80% базовых 
станций с точки зрения скорости про-
пуска трафика на одного пользователя, 
больше 10 мегабит на пользователя в 
часы наибольшей нагрузки.

- Как обычный абонент это мо-
жет ощутить? Проверив скорость по 
speedtest.net?

 - Да, абонент может получать мак-
симальную скорость, которую предо-
ставляет стандарт 4G. У меня лично на 
смартфоне максимально было 83 Мбит в 
секунду.

- В соцсетях очень мало отзывов об 
этом, еще не все ощутили новые воз-
можности?

 - В маркетинге есть правило 3/11. 
Если вам что-то нравится, вы расскажете 
это трем людям, а если нет – одиннадца-
ти. То же самое и здесь. Негатив быстро 
вспыхивает и его долго помнят, а с хоро-
шими новостями надо более скрупулезно 
работать.

- насколько динамично растет data-
трафик в ваших сетях?

 - Да, он существенно рос в 2015 году 
и продолжает расти сейчас. За первые 4 
месяца этого года по нашей статистике 
у Теле2 суммарный трафик составлял в 
месяц порядка 10 петабайт, в сети Altel он 
больше в два раза – 23 петабайта в месяц. 
Совокупно на наши сети приходится бо-
лее 60% всего мобильного интернет-тра-
фика в стране.

В среднем абонент увеличивает по-
требление мобильного интернета в 1,5-2 
раза каждый год. Никто не знает, где бу-
дет насыщение, трафик объективно про-
должит расти, но однозначно сказать, что 
в этом году также будет двукратный рост, 
я не могу.

- а сравнялась ли уже выручка от 
data-услуг с выручкой от голосовых 
услуг?

 - Data растет уверенными темпами. 
Пока этого не произошло, но я не вижу 
причин, чтобы это не случилось в теку-
щем году. Она будет расти, люди все боль-
ше выбирают пакетные предложения с 
акцентом на передачу данных.

- Сейчас основное технологическое 
лидерство вашей компании в респу-
бликанском покрытии. Как планируе-
те его удерживать в перспективе, когда 
операторы сравняются по условиям?

 - Остальным операторам предстоит 
приложить еще немало усилий, чтобы 
построить качественную 4G сеть и обе-
спечить хорошую скорость. Тем вре-
менем мы продолжаем инвестиции в 
развитие сети, расширение покрытия 
и повышение качества как голоса, так и 
передачи данных. Мы планируем, что к 
концу этого года сможем охватить сетью 
4G до 80% населения страны.

Мы не питаем никаких иллюзий – 
наше технологическое лидерство в рам-
ках СП не бесконечно, с учетом достиг-
нутого нам надо бежать быстрее. Для нас 
важно качество самой услуги и ее доступ-
ность.

адина Байкинова

Вы когда-нибудь пытались найти в сво-
ем городе блюдо, которое попробо-
вали во время отпуска за границей? 

Готовы ли вы были заплатить за него чуть 
больше, лишь бы кто-нибудь доставил его 
вам прямо в руки? Именно такая ситуация 
привела к тому, что Дарья Ребенок и Артем 
Федяев создали сервис, который позволяет 
туристам заработать на доставке товаров 
и еды из разных уголков света. Сегодня 
стартап предлагает своим пользователям 
покупать еду, вещи и товары, которых не 
найти у себя в городе, при этом самим 
устанавливать размер оплаты за услуги. 
Корреспондент «Капитал.kz» поговорил с 
Дарьей Ребенок, соосновательницей про-
екта Grabr, и выяснил, как работает сервис 
и что люди покупают чаще всего.

город, где все началось
Мы с Артемом (Артем Федяев, сооснова-
тель проекта Grabr, – прим. ред.) долгие 
годы связаны с ИТ-индустрией. Уже четыре 
года живем в Сан-Франциско. Это не про-
сто город, где говорят о стартапах, это пло-
щадка, где они становятся реальностью, 
приносят прибыль и открывают новые 
возможности для огромного количества 
людей. Именно здесь зародились такие по-
нятия, как shared economy и peer-to-peer, 
меняющие сейчас не только отношение 
людей по всему миру к аренде жилья, ма-
шин, покупке вещей и недвижимости, но и 
влияющие даже на экономику ряда стран. 
Почти невозможно, находясь здесь, не ду-
мать над созданием чего-то своего. Мы по-
стоянно смотрим, анализируем, пытаемся 
понять, чего еще не хватает потребителям 
и пользователям, что именно позволит не 
только удовлетворить их потребности, но 
и сделает их жизнь более комфортной и 
удобной. Все это и стало фундаментом для 
создания сервиса Grabr. Он стал именно 
тем сервисом, который позволяет не толь-
ко удовлетворить ряд потребностей, но и 
является по-настоящему полезным и необ-
ходимым сервисом для людей. Мы не стали 
ограничивать сервис какими-то строгими 
рамками. Например, есть пользователи, 
которые специально заказывали полюбив-
шийся суп из Испании или французские 
пирожные, которые «путешествовали» из 
Парижа до Сан-Франциско первым клас-
сом. Был даже момент, когда через при-
ложение заказали ржаной хлеб из России. 
Есть и спрос на коллекционные вещи, на-
пример, товары, связанные с фантастиче-
ской сагой «Звездные войны». В нашей ко-
пилке есть романтическая история, когда 
двое влюбленных проводили свой медо-
вый месяц на пляже и попросили привезти 
им песок с того самого пляжа. 

Каждый рынок – разный
Одним из первых, кто финансово под-
держал Grabr, стал инвестор нашего дру-
гого проекта, над которым мы работаем 
с Артемом – сервиса myWebroom. Это та-
кие виртуальные комнаты, где люди мо-
гут хранить весь необходимый контент: 
вещи, которые хотят купить, любимые 
СМИ, ссылки на трансляции и многое 
другое. Можно сказать, что при поиске 
инвесторов для Grabr нам помогли уже 
наработанные связи. От момента запу-
ска альфа-версии до полноценного старта 
проекта прошло совсем немного време-
ни – около четырех месяцев. После этого 
Grabr стал ежедневно набирать обороты. 
Сейчас к сервису подключаются новые 
пользователи, расширяется география 
присутствия, растет количество заказов. 
В сервисе зарегистрировано более 20 ты-
сяч пользователей. С каждым днем эта 
цифра увеличивается. Например, за про-
шедшие три месяца общий рост количе-
ства новых пользователей проекта соста-
вил более 500%. 

Для Азии, в нашем случае для Вьетнама, 
Grabr предоставил возможность заказать 
многие недоступные и не доставляемые 
в страну товары, в том числе определен-
ные марки сумок, обуви и косметики. Рос-
сия является рынком, где есть и спрос, и 
предложение. Людям не хватает многих 
товаров, к которым они привыкли, и в то 
же время большой процент продолжает 
путешествовать в другие страны и готов 
на этом немного заработать, помогая тем, 
кому нужны, например, косметика, ви-
тамины, продукты питания или одежда, 
которых нет в России. Покупатели из Бра-
зилии, к примеру, оценили его благодаря 
удобному приложению и возможности ку-
пить необходимую вещь в разы дешевле, 
чем она стоит в магазинах.

Для каждого региона и рынка су-
ществуют свои инструменты. В одних 
странах лучше всего работает реклама в 
блогах и сарафанный маркетинг, в дру-
гих – люди доверяют СМИ и сообщениям 
лидеров мнений в социальных сетях. Для 
каждой целевой аудитории и страны мы 
подбираем свои способы взаимодействия 
с аудиторией. Каждый рынок для нас по-
своему интересен, и одно из наших клю-
чевых преимуществ – это всесторонность 
сервиса. 

Как это работает
Система работает таким образом, что 
покупатель размещает заказ, выбирает 
подходящее для него предложение от 
путешественника. Потом они вместе об-
суждают условия покупки и получения 
заказа. После всех договоренностей поку-
патель оплачивает сделку, а необходимая 

сумма будет переведена путешественни-
ку только после подтверждения полу-
чения заказа, и уже потом покупатель 
получает товар. Договориться о месте и 
времени встречи можно через встроен-
ный мессенджер. После завершения сдел-
ки покупатель и путешественник могут 
оставить отзывы друг о друге. Рейтинги 
дают нам возможность не только выяв-
лять недобросовестных пользователей, 
но и обращать внимание на самых актив-
ных, аккуратных и ответственных. Все 
это помогает нам определять необходи-
мые изменения и дополнения в сервисе, 
улучшая его. Если путешественник хочет 
что-то привезти и заработать на этом, то 
алгоритм еще проще: он выбирает заказ в 
зависимости от места и времени поездки, 
договаривается с заказчиком, покупает и 
доставляет товар. Путешественники не 
могут сами назначать цену за товар, но 
могут указать желаемое вознаграждение 
за доставку. Каждый путешественник 
может перепроверить стоимость това-
ра самостоятельно и, если необходимо, 
предложить скорректированный вари-
ант с включенными в стоимость налога-
ми и возможными таможенными расхо-
дами покупателю. 

Grabr получает 7% от общей суммы за-
каза, то есть от итоговой стоимости то-
вара и вознаграждения. Соответственно, 
чем больше заказов размещено в системе, 
а, главное, куплено и доставлено путеше-
ственниками, тем выше прибыль сервиса 
и путешественников. Ежедневно мы рабо-
таем над тем, чтобы увеличивать количе-
ство заказов и пользователей. Так, в фев-
рале в системе было размещено более 200 
новых заказов, в марте рост активности 
по отношению к февралю составил более 
200%, а в апреле – более 520%. 

В поисках нового
В первую очередь мы решаем, чего имен-
но хотим от каждого конкретного рын-
ка. Помимо этого, анализируем рынки, 
с точки зрения уровня спроса и пред-
ложения, в каждом отдельном регионе 
и стране. Например, если в государстве 
или регионе существуют ограничения 
по доступу к товарам или сложности с 
международной доставкой, то, следова-
тельно, есть спрос. В свою очередь если 
рынок открыт, насыщен товарами и 
предложениями, то на нем, как правило, 
присутствует большое количество пу-
тешественников. Подготовка к завоева-
нию какого-либо рынка начинается с его 
детального изучения и аналитики. Речь 
идет не только о специфике предпочте-
ний, но и о менталитете, правилах ввоза 
и вывоза товаров, традициях региона, 
взаимодействии с другими странами 
и народами, климатических условиях, 
уровне проникновения интернета и мо-
бильных технологий. Каждый рынок ин-
дивидуален, и для каждого необходимо 
выстраивать свою уникальную бизнес-
модель. По итогам наших исследований 
мы определили три рынка, которые яв-
ляются для Grabr основными и наибо-
лее перспективными: страны Латинской 
Америки, Юго-Восточной Азии и стра-
ны, входящие в СНГ. Пока мы сосредото-
чены на рынках Азии, Латинской Амери-
ки и России, большое внимание уделяем 
сейчас США и Европе. Помимо этого, мы 
анализируем другие регионы и потенци-
ал для Grabr и его пользователей.

Роман Володин: «Мы вывели 
нашу сеть на другой уровень  
с точки зрения скорости»

на чем зарабатывает сервис  
для туристов Grabr
Игрушки по мотивам «Звездных войн», французские пирожные и песок с пляжа

- В середине февраля вы пришли на должность 
СЕо компании «Tele2 Казахстан», а уже с 1 марта воз-
главили совместное предприятие Tele2 и Altel . Как 
вы себя ощущаете в должности главы объединенной 
компании? Это ведь структурно непростой для нее 
период.

 - Для меня это профессиональный вызов. До этого 
я руководил крупным функциональным блоком, сей-
час руковожу целым бизнесом. Мне интересны и сам 
проект, и рынок, и та цель, которую передо мной ста-
вят акционеры, она меня очень сильно драйвит и мо-
тивирует. На базе двух компаний нам нужно создать 
лидирующего оператора в стране. А интеграция двух 
устойчивых бизнесов, на каком бы рынке она ни про-
ходила, всегда процесс сложный, всегда бывают от-
рицательные моменты, но в целом интеграция – вещь 
правильная и позитивная. Это полезно для рынка, для 
абонентов и приносит прибыль акционерам. Это win-
win-ситуация.

 - До того момента как об объединении компаний 
заявили официально, на рынке ходило много слухов 
о том, что Tele2 уйдет из страны в силу низкой эффек-
тивности для своих акционеров или будет продана. 
например, глава компании «Beeline Казахстан» алек-
сандр Комаров в интервью нашему изданию заявил, 
что он воспринимает проект Tele2 на рынке Казахста-
на как не самый успешный в портфеле группы Tele2. 
Как вы можете это прокомментировать?

 - Можно по-разному относиться к тактике и страте-
гии Tele2 на рынке, но мы всегда были и остаемся той 
компанией, которая бросает вызов, которая нацелена 
на рост и отнимание доли рынка у других операторов. В 
основе нашей модели лежит самое лучшее ценовое пред-
ложение. А когда рынок близок к олигополии, приход 
агрессивного дискаунтера всегда воспринимается болез-
ненно. У нас есть большой опыт конкуренции с Beeline, 
в том числе в России. Поэтому коллеги прекрасно осоз-
нают наши возможности и ту угрозу, которую мы можем 
собой представлять.

Теле2 всегда была нацелена на рост конкуренции, мы 
приносим на рынок эффективность с точки зрения того, 
что рынок предлагает своим абонентам.

Если говорить конкретно о результатах нашей ра-
боты в Казахстане, мы достигли достаточно многого, и 
в целом по группе Теле2 тоже вопрос в том, кого с кем 
сравнивать. Мы в Казахстане стали солидным успешным 
оператором, на базе которого теперь создано совместное 
предприятие. Поэтому называть нас неуспешными я бы 
не стал.

 - Планы подвинуть второго игрока в силе? В какие 
сроки планируете это осуществить?

 - Мы стремимся к этому. Уже сейчас объединенная 
компания Altel и Tele2 составляет 23% доли рынка. Мы 
видим тенденцию, когда клиенты выбирают привлека-
тельные цены и высокоскоростной доступ в интернет 
– именно то, что мы и предлагаем. Это демонстрируют 
последние данные по MNP – в Altel и Tele2 перешли сово-
купно 31 066 (Tele2 – 21 947, Altel – 9119) абонентов, тогда 
как другие операторы теряют своих клиентов. По состоя-
нию на 12 мая Beeline – минус 2501, Kcell – минус 34 450.

Как вы видите, рынок – весьма динамично меняюща-
яся вещь, сейчас минимизированы барьеры для смены 
оператора. Поэтому цель стать вторыми на рынке вполне 
реалистичная, но здесь мы не питаем иллюзий, понимая, 
с кем нам придется конкурировать. В какие сроки это 
произойдет – закрытые планы, не будем облегчать труд 
нашим конкурентам.

- а ценовая политика останется прежней?
 - Важно понимать, что в объединенной компании 

есть два бренда с разным позиционированием и разной 
стратегией, ориентированных на разную целевую ауди-
торию. Если мы говорим о Tele2 – да, мы останемся це-
новым лидером, это суть нашей бизнес-модели и основа 
бренда. У Altel будет своя стратегия позиционирования.

 
- Трудно с точки зрения управления руководить 

двумя совершенно разными брендами?

 - В мире не так много операторов, у которых в портфе-
ле есть несколько брендов на одном рынке. Но если взять 
рынок FMCG, в портфеле крупнейших игроков всегда есть 
несколько брендов в разных нишах. Для телекома это не 
совсем типичная ситуация, хотя если взять опыт Теле2, у 
нас есть ряд рынков, например, в Швеции или Прибалти-
ке, где в нашем портфеле присутствуют два бренда. По-
этому мы понимаем, как с этим работать. Это усложнение 
задачи, но и одновременно новые возможности с точки 
зрения позиционирования на разные сегменты. 

- С точки зрения маркетинговой политики, прово-
димой до слияния, сложно найти два более разных по 
своему позиционированию бренда: дерзкий, прово-
кационный Tele2 и консервативный Altel.

 - Для меня это всего лишь означает, что на рынке есть 
аудитория, которая выбирает Tele2, и есть аудитория, 
которая выбирает Altel. То, что эти два бренда не похо-
жи, – это прекрасно, гораздо хуже, когда в портфеле два 
бренда, которые конкурируют между собой и один кан-
нибализирует другой. Компания начинает неэффектив-
но расходовать собственные средства: инвестируешь в 
два бренда – и собственные инвестиции начинают ра-
ботать против тебя. В нашем случае мы добиваемся до-
полнительной синергии за счет общей структуры затрат, 
при этом инвестируем в разные аудитории. Вопрос в том, 
как, проводя активности в одном, не навредить в другом. 

Если мы понимаем, что какому-то абоненту Altel 
больше подходит продуктовое предложение Tele2, наша 
задача, чтобы переход был с минимальным неудобством 
для него самого. А с точки зрения бизнеса мы должны 
сделать это максимально эффективным для нас с точки 
зрения финансов. Но мы не намерены стимулировать эту 
каннибализацию. Эти абоненты все равно остаются кли-
ентами объединенной компании.

Бизнес-модель совместного предприятия будет стро-
иться по процессам функционирования Tele2. Наша за-
дача в рамках создания СП адаптировать все процессы 
Altel, при этом сохранив их лучшие практики с точки 
зрения того, как строить и обслуживать сеть.

Об интеграции бизнесов Tele2 и Altel, а также стратегии на рынке
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КиТайЦы ПоКуПаюТ 
ДоМа В Сша

За последние пять лет граждане КНР инве-
стировали в недвижимость Штатов $110 млрд. 
За последние пять лет – с 2011-го по 2015-й 
– граждане КНР инвестировали в недвижи-
мость США $110 млрд, подсчитали аналитики 
из организации Asia Society и компании Rosen 
Consulting Group. Из этой суммы $17,1 млрд 
вложено в коммерческую недвижимость, 
$93 млрд – в покупку домов. Таким образом, 
китайцы вышли на первое место среди ино-
странных покупателей жилья в США. При 
этом в прошлом году китайские инвесторы 
вложили в коммерческую недвижимость в 15 
раз больше, чем в 2010 году, а в жилую – втрое 
больше. Одной из крупнейших сделок стала 
покупка китайской инвестфирмой Anbang 
Insurance в 2014 году отеля Waldorf Astoria в 
Нью-йорке – за $1,95 млрд. Как отмечают ана-
литики, средняя стоимость покупки жилой 
недвижимости гражданами Китая существен-
но выше среднего показателя для покупок, 
совершаемых иностранцами в целом: китай-
цы в среднем платят $832 тыс. за дом против 
$499,6 тыс. в среднем по рынку. Китайских 
покупателей интересуют в первую очередь 
наиболее обеспеченные города: Нью-йорк, 
Лос-Анджелес, Сан-Франциско и Сиэтл. Также 
их привлекают Чикаго, Лас-Вегас и любимый 
россиянами Майами. Замедление китайской 
экономики и девальвация юаня усиливают 
интерес инвесторов из КНР к приобретениям 
за рубежом. По оценкам экспертов, китайские 
инвестиции в американскую недвижимость 
вырастут в ближайшие пять лет до $218 млрд. 
Как напоминает The Guardian, в прошлом 
месяце китайский конгломерат HNA объ-
явил, что намерен купить владельца бренда 
Radisson – международную сеть 1400 оте-
лей Carlson со штаб-квартирой в Миннесоте. 
(realty.newsru.com)

азиаТСКиЕ 
лоуКоСТЕРы 
оБъЕДинилиСь  
В альянС 

Восемь бюджетных азиатских авиапере-
возчиков, включая «дочки» японской ANA 
Holdings и сингапурской Aingapore Airlines, 
сообщили о подписании соглашения о созда-
нии крупнейшего альянса в отрасли. В альянс 
входят компании Scoot и Vanilla Air, а так-
же Tiger Airways, Tiger Airways Australia, Nok 
Airlines PCL и NokScoot, Cebu Pacific и Jeju Air. 
Согласно условиям договора, клиенты авиа-
компаний смогут забронировать билеты в 160 
городов региона на сайте любой из компаний. 
Подчеркивается, что крупнейшие лоукостеры 
Азиатско-Тихоокеанского региона, включая 
AirAsia, Jetstar и IndiGo, не участвуют в альян-
се, который является попыткой консолидации 
усилий небольших бюджетных перевозчиков 
для более успешной конкуренции с крупны-
ми игроками.Также отмечается, что речь не 
идет о полномасштабном партнерстве, как в 
случае с альянсами Star Alliance, Oneworld или 
SkyTeam. В частности, альянс не подразумева-
ет заключения код-шеринговых соглашений, 
предоставления взаимного доступа к залам 
повышенной комфортности в аэропортах или 
обмена бонусными баллами. («интерфакс-
Казахстан»)

ПРЕзиДЕнТ 
MITSuBISHI ухоДиТ  
В оТСТаВКу

Президент японского автопроизводителя 
Mitsubishi Motors Тецуро Аикава решил уйти в 
отставку, приняв ответственность за связан-
ный с фальсификацией данных о расходе то-
плива скандал. По данным издания, 62-летний 
Аикава официально покинет пост в июне или 
июле. Позицию президента компании после 
этого займет 67-летний председатель совета 
директоров и гендиректор Осама Масуко, ко-
торый будет совмещать должности до тех пор, 
пока Nissan Motor не завершит сделку по покуп-
ке доли в Mitsubishi. Со своей стороны Bloomberg 
со ссылкой на заявление компании уточняет, 
что Аикава покинет свой пост 24 июня. Вместе 
с ним в отставку уйдет исполнительный вице-
президент компании Рюго Накао. После ухода с 
поста президента Аикава останется в Mitsubishi 
и будет заниматься «восстановлением бренда 
и координацией деятельности между двумя 
компаниями». Шестой по величине автопроиз-
водитель в Японии Mitsubishi в апреле признал, 
что завышал топливную эффективность 625 
тыс. автомобилей. На фоне этой новости ком-
пания за три дня потеряла 40% своей рыноч-
ной стоимости, или 3,2 млрд долларов. Nissan 
планирует купить 34% акций Mitsubishi. Стои-
мость сделки – 2,2 млрд долларов.  (РБК)

КнР уВЕлиЧиТ 
ЧиСло аЭРоПоРТоВ 
До 500

Китай планирует к 2020 году увеличить 
число аэропортов для авиации общего на-
значения (АОН) с нынешних 300 до 500. По 
данным Госсовета КНР, на конец 2015 года в 
стране насчитывались свыше 300 аэропортов 
для авиации общего назначения, в которых 
использовались 1874 самолета. Согласно пла-
нам властей, к 2020 году в рамках программы 
правительства по стимулированию трансфор-
мации и развитию отрасли их число превысит 
500, а количество самолетов, обслуживающих 
АОН, превысит пять тысяч единиц. Отмеча-
ется, что основное внимание будет уделено 
строительству новых аэропортов в регионе 
Пекин-Тяньцзинь-Хэбэй, а также в дельте реки 
Янцзы и реки Чжуцзян (Жемчужная река). 
По планам властей, масштаб экономической 
деятельности сектора авиации общего назна-
чения достигнет к 2020 году одного триллиона 
юаней (примерно 153 млрд долларов). Соглас-
но определению Международной организа-
ции гражданской авиации (ИКАО), авиацией 
общего назначения (АОН) считается любая де-
ятельность гражданской авиации, не включая 
регулярные и нерегулярные коммерческие 
воздушные перевозки. («Прайм»)
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В КазахСТанЕ 
ПоДоРожал  
ПРиЕМ К ВРаЧу 

За год прием к врачу подорожал на 18%, ме-
дицинские исследования и анализы – на 9-14%. 
Больше всего за УЗИ платить приходится астан-
чанам, за анализ крови – алматинцам. По ито-
гам апреля дороже всего среди крупных горо-
дов и мегаполисов РК за первичный врачебный 
прием приходится платить жителям Алматы 
(3607 тенге), дешевле всего – жителям Караган-
ды (1191 тенге). Сильнее всего первичный при-
ем подорожал за год в Костанае – сразу на 69,4%, 
достигнув по итогам апреля 2016 года 2381 тен-
ге. Удешевление отмечено только в Караганде – 
минус 4,2%. Услуги стоматологической хирур-
гии подорожали на 13% в среднем по стране, до 
2743 тенге за удаление одного зуба. Самые вы-
сокие цены отмечены в Астане – 6212 тенге, са-
мые низкие – в Уральске – 1747 тенге. Наиболь-
шее удорожание отмечено в Семее – на 24,2%, 
до 2644 тенге за удаление одного зуба, неизмен-
ными остались цены в Караганде – 1826 тенге. 
Сутки в санатории подорожали по РК за год на 
7%, до 8681 тенге. Дороже всего отдыхают в са-
наториях Астаны – 12 314 тенге за сутки, дешев-
ле всего – в Жезказгане (7211 тенге за сутки). 
Самый высокий рост цен за год зафиксирован 
в Уральске – на 23%, до 8213 тенге. Снижение 
цен отмечено только в Кокшетау – минус 9%, до 
8125 тенге за сутки. (energyprom.kz)

В аКТоБЕ СозДаДуТ 
СТРоиТЕльный 
КлаСТЕР

В Актобе создадут строительный кластер, 
для того чтобы снизить себестоимость недоро-
гого жилья и поддержать компании в кризис. 
В кластер вошли 15 актюбинских компаний-
застройщиков, производителей строймате-
риалов и проектных организаций. Недорогое 
жилье будет реализовано среди вкладчиков 
Жилстройсбербанка. «Если в Актюбинской об-
ласти застраивается какая-то недвижимость, 
можно привлечь к этому проекту и местный 
завод по изготовлению кирпичей. Если они 
продают один кирпич по 50 тенге, то почему 
бы в рамках кластера ему не продать по 45 тен-
ге. И заводу будет выгодно знать заранее объ-
ем, который он будет продавать, и строитель-
ной компании, у которой смета значительно 
подешевеет», – объяснил механизм работы 
кластера начальник отдела развития продаж 
актюбинского филиала Жилстройсбербанка 
Талгат Утебаев. (Соб.инф.)

ЦЕноВоЕ заТишьЕ 
на РынКЕ 
нЕДВижиМоСТи

На рынке вторичного жилья Алматы на-
блюдается ценовое затишье. Согласно мони-
торингу рынка квартир вторичного жилья 
южной столицы за неделю с 9 по 15 мая 2016 
года, средняя цена одного квадратного метра 
в целом по городу составила 420 100 тенге, или 
1261 доллара.  Купить квартиру в Алматы на 
рынке «вторички» предлагают в среднем за 26 
040 500 тенге. Стагнация средних цен пред-
ложения отмечена во всех районах города и на 
все форматы квартир. Средняя цена «дорого-
го» жилья в целом по городу держится на уров-
не 579 000 тенге за квадратный метр, а «де-
шевого» – 296 000 тенге за квадратный метр. 
Между тем, рынок жилой недвижимости в 
марте показал рост на 23% (к марту прошлого 
года). За месяц было продано 14,2 тыс. домов и 
квартир. При этом второй месяц подряд взрыв-
ной рост количества сделок купли-продажи 
жилья показывают Астана и Алматы. В столи-
це в марте продажи выросли почти в два раза – 
на 93%, в феврале – на 98% (к аналогичным пе-
риодам прошлого года). В Алматы мартовский 
показатель роста составил 77%, февральский 
– 49%. Даже в январе, когда по всей стране от-
мечался традиционный сезонный спад, в обо-
их мегаполисах был зафиксирован рост сделок 
на 25%. В число лидеров в марте также вошли 
Актюбинская (+23%), ЮКО (+19%), Акмолин-
ская и Кызылординская (+15%), а также Кара-
гандинская область (+12%). (kn.kz)

РК и КнР СозДаДуТ 
СоВМЕСТныЕ 
ПРЕДПРияТия 

Договоренности Казахстана и Китая в об-
ласти сельского хозяйства остаются в силе, так 
как большинство из них касалось строитель-
ства совместных перерабатывающих пред-
приятий в сфере агропромышленного ком-
плекса, а также получений разрешений нашей 
страной на ввоз отечественной сельхозпро-
дукции в КНР. Вопросы же, поднимавшиеся на 
митингах, и последовавший за ними морато-
рий главы государства на поправки в Земель-
ный кодекс разрешаются в рамках комиссии 
по земельной реформе, работающей в ежене-
дельном формате. Об этом на брифинге в Аста-
не сообщила заместитель министра сельского 
хозяйства РК Гульмира Исаева. «Касательно 
вопросов земли я могу сказать, что сейчас ра-
ботает комиссия, которая сформирована, в нее 
вошли 75 человек. В еженедельном режиме эта 
комиссия работает и рассматривает вопросы, 
касающиеся земельных отношений. Что же 
касается темы взаимодействия Казахстана 
с Китаем, отмечу, что на сегодняшний день у 
нас стоит четкая задача – снять ограничения и 
обеспечить доступ казахстанской продукции 
на рынки КНР. Так, на днях у нас завершилась 
миссия китайских экспертов, целью которой 
было проверить, провести аудит ветеринар-
ной и фитосанитарной службы нашей респу-
блики, для того чтобы признать ее и на основа-
нии результатов этого аудита открыть доступ 
для казахстанских перерабатывающих пред-
приятий с их продукцией на рынок Китая», – 
ответила Гульмира Исаева. Она уточнила, что 
в ближайшее время ожидается решение этой 
комиссии. По результатам ее работы наше 
мясо – говядина и баранина – может быть экс-
портировано в КНР. Получат возможность для 
экспорта в Китайскую Народную Республику 
и отечественные производители меда. (Соб.
инф.)
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Стремление получить пресловутую 
степень MBA можно считать усто-
явшимся трендом. Возможность 

получить полноценное бизнес-образова-
ние сегодня предлагают университеты 
Европы и США. Хотя стоимость полного 
курса обучения может доходить до $80 
тыс., желающих стать мастером делового 
администрирования не становится мень-
ше. Казахстан также предлагает своим 
студентам получить бизнес-образование в 
местном университете, хотя цена на него 
не так высока, как в иностранных. Полу-
чить MBA не просто сложно, но еще и очень 
дорого. И если с трудностью поступления 
на MBA как-то можно справиться, цена 
остается серьезным порогом, который ме-
шает получить полноценное образование. 
Корреспондент «Капитал.kz» разбирался, 
можно ли считать степень MBA билетом в 
закрытую тусовку топ-менеджеров и поче-
му она такая дорогая.

Цена вопроса
Как правило, в наиболее престижных ми-
ровых рейтингах казахстанских программ 
MBA нет. Происходит это отчасти потому, 
что отечественная система образования 
перестроилась на иностранный лад лишь 
лет 8-10 назад, в то время как универси-
теты Европы и США с их системой суще-
ствуют уже добрую сотню лет. Несмотря 
на это, получение MBA как на Западе, так 
и у нас в стране стоит недешево. Согласно 
рейтингу Financial Times, стоимость биз-
нес-образования в Insead Business School и 

Harvard Business School оценивается в $72 
тыс. и $59 тыс. за весь курс обучения. Эти 
же школы лидируют в рейтинге. Между 
тем, согласно Financial Times, после полу-
чения степени MBA в Insead Business School 
заработная плата выпускников школы вы-
растает до $167 тыс. в течение трех лет по-
сле окончания программы. У выпускников 
Harvard Business School заработная плата 
увеличивается до $172 тыс. или почти в 
два раза после окончания программы.

«Цены на казахстанские программы 
МВА не настолько велики, если сравни-
вать их с международными ценами на 
такое же образование в той же области 
изучения, и тем более если сравнивать 
с магистерскими программами, имею-
щими педагогический компонент. Такой 
образовательный продукт ориентирован 
на менеджеров, которые хотят подняться 
вверх по карьерной лестнице и обучаться 
у первоклассных преподавателей, дающих 
передовые знания», – говорит вице-прези-
дент UIB Марцин Душински.

По его словам, качественная програм-
ма МВА может изменить жизнь менедже-
ра и напоминает плавильный котел, где 
смешаны идеи, знания и опыт. Возможно, 
именно поэтому от поступающих на МВА 
требуется опыт работы в той или иной 
отрасли, так как они приходят с реальны-
ми знаниями и получают теоретическое 
улучшение этих же знаний.

Конечно, программа MBA дает толчок 
к развитию карьеры, однако мгновенного 
взлета после получения диплома ожидать 
не стоит. В среднем выпускники продвига-

ются по карьерной лестнице в течение 2-3 
лет после того, как получат диплом MBA. 
Среди выпускников есть и те, кто остают-
ся на прежних позициях. По словам Олега 
Парахина, генерального директора ТОО 
«Рекрутинговая компания Elite», МВА ни в 
коем случае не является волшебной палоч-
кой для успешного бизнеса или карьеры. 
В основе любого успеха лежат упорство, 
любовь к своему делу, профессионализм и 
другие составляющие. 

«Любую степень или образование не-
обходимо подтвердить на практике – вот 
где по- настоящему проявляется уровень 
знаний. Степень МВА может дать конку-
рентное преимущество перед другими 
соискателями на этапе отбора кандидата. 
Практика, жизнь расставляют все по ме-
стам», – говорит он.

лишним не будет
Желающих поступить на MBA условно 
можно разделить на две части. Первые 
– это те, кто традиционно идут за знани-
ями. Такие сотрудники либо желают про-
двинуться по карьерной лестнице, либо 
получить прибавку к зарплате. Это в пер-
вую очередь касается менеджеров средне-
го и высшего звена. Вторые – это моло-
дые специалисты, цель которых попасть 
в тусовку топ-менеджеров. Как правило, 
опыта работы в какой-либо сфере такие 
специалисты не имеют, но считают MBA 
обязательным пунктом в своей программе 
обучения, который нужно воплотить как 
можно скорее. По словам игроков рынка, 
такие сотрудники поступают на MBA сра-

зу после окончания бакалавриата и ищут 
наиболее простые с точки зрения вступи-
тельных экзаменов программы.

 «Среди поступающих есть те, кто 
подрывает имидж МВА как способа по-
вышения квалификации в процессе по-
строения карьеры. Молодые специалисты 
ищут любую программу МВА по наиболее 
приемлемой цене, которую можно легко 
закончить. Программы МВА не всегда оди-
наковы, и тут уже решать бизнес-сообще-
ству и отделам кадров компаний, как им 
различать дипломы, выдаваемые разны-
ми программами МВА», – говорит Марцин 
Душински.

Несмотря на кажущуюся популярность 
MBA, программы постепенно «выходят из 
моды». Так, согласно Graduate Management 
Admission Council, за последние пять лет 
количество студентов, сдающих вступи-
тельные экзамены в бизнес-школы США, 
уменьшилось на треть. Падение интереса 
к бизнес-образованию можно объяснить 
перенасыщенностью рынка всевозможны-
ми программами, включая и онлайн-об-
учение. Кроме того, из-за динамичности 
рынка труда будущие выпускники уже не 
хотят получать углубленные знания толь-
ко в одной сфере, предпочитая охватить 
несколько. В Казахстане ситуация с MBA 
пока остается относительно стабильной. 
В случае если у местных специалистов нет 
возможности получить диплом MBA за 
границей, они получают его в Казахста-
не. Кроме того, у отечественного бизнеса 
есть несколько преимуществ. Во-первых, 
местные преподаватели хорошо знакомы 
со спецификой ведения местного бизнеса. 
Во-вторых, местное обучение проходит со-
вместно с основной работой. 

«Термин «интернет-курсы» предпо-
лагает что-то меньшее, короткое, менее 
всеобъемлющее. Мы можем сказать, что 
такие курсы можно приветствовать в ка-
честве дополнительного метода профес-
сионального развития, который позволяет 
получить более узкие, менее глубокие зна-
ния, нежели полная степень программы 
МВА», – резюмирует Марцин Душински.

Почему программа MBA 
такая дорогая?

Виктория говоркова

Сначала были сайты. 
Потом приложения, 
сейчас наступило время 

ботов. и если несколько лет 
назад компании затачивались 
на разработку мобильных 
приложений, то сейчас хотят 
запускать свои боты для Telegram 
и другие мессенджеры. хотя 
некоторые называют боты всего 
лишь бесполезной игрушкой для 
гиков, с которой даже и они уже 
наигрались

Бот в помощь
Но, к примеру, в Facebook так не считают, 
а, напротив, видят в технологии опреде-
ленный потенциал. «Популярность ботов 
растет день ото дня. Вслед за мессендже-
ром Telegram, в котором боты являются 
одной из главных функций, о возможно-
сти создания ботов заявили Facebook и 
Microsoft со своим мессенджером Skype. 
Анонсы от этих двух крупнейших компа-
ний IT-рынка свидетельствуют о том, что 
боты – это не просто очередной канал ком-
муникации, а отличный маркетинговый 
инструмент. У них есть ряд преимуществ 
перед мобильными приложениями и при-
вычной коммуникацией с официальными 
аккаунтами компаний в социальных се-
тях, считает независимый интернет-мар-
кетолог Иван Глущенко.

«Преимуществом ботов перед комму-
никацией на страницах в социальных се-
тях, как для подписчиков, так и компаний 
– создателей ботов, является 100%-ная га-
рантия получения информационных со-
общений подписчиками ботов. В то время 
как сообщения со страниц в социальных 
сетях могут либо затеряться в ленте и 
пройти незамеченными, либо просто по-
пасть под фильтр. Подписчик получает 
контент когда и где ему удобно», – гово-
рит он.

При этом интернет-маркетолог может 
вытащить из статистики бота всю необ-
ходимую ему информацию для анализа 
аудитории подписчиков и тут же вносить 
изменения в функции бота. 

однокнопочное  
для одноклеточных
Боты – это специальные аккаунты, кото-
рые управляются программами и могут 
автоматически обрабатывать и отправ-
лять сообщения. Они могут искать ин-
формацию, транслировать сообщения на 
широкую аудиторию, напоминать о со-
бытиях, подключаться к другим сервисам. 
Например, бот подскажет курс валют, пе-
реведет слово, подберет подходящий рейс 
или книгу, закажет товар.

На первый взгляд инструмент выглядит 
перспективным, считает Алексей Ли, соуч-
редитель сервиса Aviata.kz, если получит 

широкое распространение. В развитии 
мессенджеров сами по себе боты не новы, 
но наконец они начали преподноситься не 
как спам или баловство, а как инструмент 
бизнеса. Поэтому их появление можно на-
звать маленькой революцией.

С такой оценкой согласен и Асет Нур-
пеисов, директор Wallet One Kazakhstan. 
«То, что «Телеграм» совершил маленькую 
революцию – это точно! Он сделал новый 
вариант общения с пользователем – через 
мессенджер. Мы планируем запускать 
пару ботов в ближайшее время. Думаю, 
что боты в мессенджерах – это еще один 
путь к правильному дистанционному об-
служиванию и искусственному интеллек-
ту», – говорит он.

Одна из перспективных ниш для 
чат-ботов – бизнесы, предоставляющие 
определенные услуги в конкретных, 
специфичных нишах, требующих мини-
мальных действий, например, по достав-
ке суши или пиццы или для продажи ту-
ров. Пользователям не нужно выходить 
из мессенджера, все происходит в одном 
окне. Единственным неудобством пока 
остается невозможность там же и опла-

тить услугу. Подключение платежей при-
ведет к волне роста популярности ботов у 
бизнеса.

«Безусловно, боты – это еще один канал 
для коммуникации и доставки необходи-
мых сообщений до целевой аудитории. 
Яркий и удачный пример успешного при-
менения Telegram-бота в Казахстане в ка-
честве маркетингового инструмента – это 
официальный бот АО «Казпочта». С помо-
щью бота можно проводить опросы и ис-
следования, получая необходимую инфор-
мацию для дальнейшей маркетинговой 
деятельности», – говорит Данил Иванов, 
IT-обозреватель, специалист в области 
digital-маркетинга.

Однако он считает, что боты – это не 
революция, а скорее эволюция. Интер-
фейсы стараются стать проще и доступ-
нее. Принцип разработки приложений 
– «Однокнопочное для одноклеточных», 
чтобы было проще и удобнее. В одном 
чате общаешься с друзьями, а в другом 
получаешь информацию, новости и ре-
шаешь вопросы. Однако боты достаточно 
«тупые» и не смогут заменить полноцен-
ные мобильные приложения, разве что 
это будут приложения, которые пока-
зывают курс валют или погоду. «Но, ко-
нечно же, есть и исключения, например, 
качественные боты типа Uber или KLM. 
Такие боты все же могут изменить мо-
дель нашего поведения, как это произо-
шло благодаря приложениям для вызова 
такси. Кроме того, «Телеграм» в целом 
позволяет удобно переносить рабочие 
процессы в онлайн и в общем способен 
полностью заменить почту. Прекрасно, 
что мессенджер не «пережимает файлы 
и позволяет передавать любые исходни-
ки»,  рассказывает Данил Иванов.

Чем отличается бот от 
мобильного приложения?
Для создания простого, но функциональ-
ного бота не нужны навыки програм-
мирования и команда специалистов, 
которая обычно трудится над созданием 
мобильного приложения: дизайнеры, ко-
пирайтеры, верстальщики, кодеры, юза-
билисты. Создать бот под силу одному 
человеку, тому же интернет-маркетологу 
компании, говорит Иван Глущенко. До-
статочно только внимательно прочесть и 
посмотреть инструкцию, которых в Сети 
полным полно. Экономия средств получа-
ется грандиозная – от пяти тысяч долла-
ров как минимум.

Вторым немаловажным фактором, от-
личающим бот от мобильного приложе-
ния, является безопасность и доверие. 
При установке мобильных приложений 
пользователи часто выражают обеспоко-
енность и недовольство к спискам запра-
шиваемых доступов к личным данным и 
функциям смартфона, а также к назойли-
вой мобильной рекламе. Бот более безопа-
сен и предоставляет только ту информа-
цию, которая необходима пользователю. 
Отсюда более высокий уровень доверия и 
лояльности к его создателю.

адина Байкинова

В большой комнате для совещаний, 
где-то между многочисленных сту-
льев в спальном мешке свернувшись 

калачиком спит Илон Маск. Именно та-
кую картину представляешь себе, когда 
один из самых амбициозных изобретате-
лей говорит, что он ночует на полу своего 
завода по выпуску электрокаров. Все из-за 
того, что компания решила выпустить к 
2018 году 500 тыс. новых электромобилей, 
хотя раньше сроки ограничивались 2020-
м годом. 

«Когда Генри Форд создал дешевые и на-
дежные автомобили, люди сказали: «Нет, 
спасибо. Чем плохи лошади?» Он рискнул 
всем, и это сработало», – сказал как-то 
глава компаний Tesla и SpaceX на одной 
из конференций. Наверное, эта цитата 
как ни одна другая описывает его само-
го – безумный гений и фантазер, который 
за свои 42 года создал платежную систему 
PayPal, первым стал массово выпускать 
электромобили, а его SpaceX провела 

коммерческий запуск ракеты, при этом 
успешно вернув ее на Землю. Маска не 
только сравнивают с великими изобрета-
телями начала XX века, его также считали 
реальным прототипом Тони Старка – пер-
сонажа фильма «Железный человек». Оба 
миллиардеры и изобретатели, только изо-
бретения Старка так и остались на экране, 
в то время как то, что создает Маск, похоже 
на фантастическую, но все же реальность. 
Корреспондент «Капитал.kz» разбирался в 
планах предпринимателя и в том, как они 
поменяют нашу жизнь.

Частный космос
Маск был и остается настоящим фанатом 
перспективы колонизации Марса. После 
того, как бизнесмен продал свое детище 
– PayPal – за $1,5 млрд, он основал новую 
компанию – SpaceX. Сейчас компания 
строит космические корабли и даже пла-
нирует заниматься гражданской космо-
навтикой. Стоит отметить, что, несмотря 
на усилия других бизнесменов и изобрета-
телей, космический туризм пока остается 

относительно закрытой областью. Может, 
именно поэтому он так и манит Маска. Но 
на любые разработки всегда нужны сред-
ства. 

В середине прошлого года Los Angeles 
Times опубликовала данные, где было 
сказано, что, помимо $4,9 млрд субсидий, 
полученных от государства за все время 
работы над проектами будущего, SpaceX 
выиграла $5,5 млрд в виде госконтракта от 
NASA и ВВС США. Таким образом, государ-
ственно-частное партнерство оказалось 
наиболее удачной моделью финансиро-
вания для долгосрочных проектов Маска. 
Но, по словам критиков, «он определенно 
следует за государственными деньгами». 
К такому выводу пришел Дэн Долев из 
Jefferies Equity Research.

«Это хорошая стратегия, но однажды 
государство может перекрыть финансиро-
вание», – сообщил эксперт в материале Los 
Angeles Times.

Между тем сам Маск заявил, что ви-
нить его в том, что его компании получа-
ют господдержку, неправильно, так как 
гранты были доступны всем компаниям, 
кто участвовал в подобных разработках. 
Сам Маск владеет долями в нескольких 
компаниях на общую сумму в $10 млрд. 
Тем не менее зарплата предпринимателя 
составляет всего $37 тыс.

Деньги в трубу
Последним изобретением Маска стал «ги-
брид конкорда, рельсотрона и аэрохоккея» 
– Hyperloop. Проект, который представля-
ет собой трубу с разряженной атмосферой, 
должен будет стать транспортной систе-
мой будущего, способной соединить меж-
ду собой Сан-Франциско и Лос-Анджелес. 
Предположительная скорость передвиже-
ния между двумя городами будет дости-
гать 1,2 тыс. км/ч за счет низкого давле-
ния внутри трубы. По некоторым данным, 
проект обойдется Маску в лучшем случае 
в $7,2 млрд, несмотря на то, что эксперты 
опять-таки не без скепсиса отнеслись не 
только к проекту, но и к бюджету. Так, The 
Washington Post приводит в пример иссле-
дование, проведенное при Департаменте 
развития и планирования Дании, где го-
ворится, что в среднем для транспортных 
проектов превышение бюджета на 45% 
является нормой. Аналитики, которые ис-
следовали более 250 крупных инфраструк-
турных проектов, начиная с 1920-х годов, 
обнаружили, что до 90% из них вышли 
далеко за рамки установленного бюджета. 

Когда Маск заявил, что создаст транс-
портное средство, способное за 30 минут 
перевести 28 человек из Сан-Франциско до 
Лос-Анджелеса, общественность встрети-
ла это предложение почти с одинаковым 
скепсисом. Например, Wired писал, что 
«Hyperloop – это вымышленное транспорт-

ное средство, идея о котором захватила 
предпринимателя Илона Маска, и он про-
должает об этом говорить, и выглядит оно 
как версия зеленой трубы из «Футурамы». 
По словам Маска, полноценный запуск 
проектов может растянуться на ближай-
шие двадцать лет, однако уже сейчас ком-
пания тестирует прототип на территории 
штата Невада. Недавно там прошли ис-
пытания, которые доказали возможность 
воплощения Hyperloop в жизни. Во время 
демонстрации транспортное средство на-
брало скорость 187 км/ч за 1,1 секунды.

«Этот фантастический проект поража-
ет своими масштабами. Лично мне трудно 
поверить в его реальность, но Илон Маск 
известен и более смелыми затеями», – го-
ворит в своем материале для BBC Спенсер 
Келли.

Отметим, что на сегодняшний день са-
мым скоростным поездом остается япон-
ский LO Series, который разгоняется до 
600 км в час. 

Волка бояться
Отношение Маска к разработкам в об-
ласти искусственного интеллекта (ИИ) 
можно назвать двояким. С одной стороны, 
он их опасается, утверждая, что «вместе с 
искусственным интеллектом мы призо-
вем демона. Во всех этих историях парень 
с пентаграммами и святой водой уверен, 
что сможет контролировать его. Но это не 
работает». С другой, если обратить вни-
мание на деятельность изобретателя, то 
и эта область интересует его не меньше 
сверхзвуковых поездов и электрокаров. В 
прошлом году Илон Маск вместе с соосно-
вателем PayPal Питером Тилем, главой Y 
Combinator Сэмом Альтманом создали не-
коммерческую организацию OpenAI, ко-
торая будет проводить исследования в об-
ласти ИИ. 

«Из-за удивительной истории разви-
тия ИИ становится тяжело предсказать, 
когда ИИ станет доступен уровню досяга-
емости человеческих способностей. Когда 
это произойдет, очень важно, чтобы у нас 
было свое ведущее научно-исследователь-
ское учреждение, которое выберет пользу 
для целого общества вместо личных инте-
ресов и корысти», – сообщили в своем бло-
ге представители OpenAI.

Маск в свою очередь еще в середине 
прошлого года пожертвовал $7 млн на 
исследования компании Future of Life 
Institute, касающиеся разработок в обла-
сти безопасности искусственного интел-
лекта. Годом ранее он направил на эти же 
цели $10 млн. Сам Маск заявил, что «это 
не инвестиции в перспективный проект, 
и я не рассчитываю получить с этого при-
быль. Я просто хочу контролировать ситу-
ацию с развитием искусственного интел-
лекта». 

Мода на чат-бота
Убийцы мобильных приложений или бесполезная игрушка?

Как новые проекты илона Маска 
влияют на нашу жизнь

Топ полезных ботов в Telegram 
Данила иванова:

@KazPostBot помогает 
отслеживать трекинг посылок, 
узнать курсы валют и даже 
информацию о штрафах ПДД.

@Track24Bot – бот для 
отслеживания посылок. Я 
часто совершаю покупки 
через интернет, а этот бот 
позволяет мне получать все 
изменения, связанные с 
отправкой и доставкой посылок. 
Бот интегрирован с личным 
кабинетом на сайте, очень удобно.

@kinomanbot – бот помогает 
выбрать фильм на вечер. Удобно, 
когда не хочется заморачиваться.

@ya – официальный бот от 
Yandex. Это поисковая система 
в чате, которая помогает найти 
нужную информацию и сразу 
же перенаправить ее в чат к 
друзьям. Удобно, когда нужно 
что-то уточнить или предоставить 
доказательства оперативно.

@wolframbot – математический 
бот, который помогает быстро 
решать примеры и переводить 
данные из одной системы в 
другую.

Топ полезных ботов  
в Telegram ивана глущенко:

@kazkombot показывает 
отделения и банкоматы, курсы 
валют и список мест, где можно 
получить Go! Бонусы.

@onay_bot – проверка баланса 
карточки «Онай».

@seansybot – расписание 
сеансов в кинотеатрах Казахстана.

@youtube и @music – их 
назначение, думаю, объяснять не 
надо.

Как добавить бот:

Ввести в поле поиска контакта 
имя бота. Например: @@
KazPostBot.

Нажать на кнопку Start в окне 
диалога.

Ввести запросы для данного 
бота.

Боты – это специальные 
аккаунты, которые 
управляются 
программами и 
могут автоматически 
обрабатывать и 
отправлять сообщения. 
они могут искать 
информацию, 
транслировать 
сообщения на широкую 
аудиторию, напоминать о 
событиях, подключаться 
к другим сервисам

Для создания простого, 
но функционального 
бота не нужны навыки 
программирования и 
команда специалистов, 
которая обычно 
трудится над созданием 
мобильного приложения: 
дизайнеры, копирайтеры, 
верстальщики, кодеры, 
юзабилисты
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азиатский экзамен
Сборную Казахстана по футболу ждет третий поединок с Китаем

Расколдованные 
«иртыш» и «астана»
Лидеры чемпионата Казахстана уступили впервые за одиннадцать 
матчей

Данияр Балахметов  
Фото: kff.kz

7 июня национальная сборная 
Казахстана по футболу прове-
дет товарищеский матч про-

тив сборной Китая. Контрольный 
поединок запланирован в городе 
Далянь, который расположен в се-
веро-восточной части КНР. 2 сентя-
бря 1997 года обе сборные сыграли 
в этом городе. Контрольный поеди-
нок для нашей команды под руко-
водством Серика Бердалина завер-
шился поражением от соседей со 
счетом 0:3. Тот матч входил в этап 
подготовки ко второму этапу отбо-
рочного турнира мирового первен-
ства 1998 года, куда наша сборная 
сенсационно пробилась, опередив 
команду Ирака. 

Следующий поединок с китай-
ской командой сборная Казахста-

на провела 7 февраля 2007 года в 
Сучжоу, уже находясь под эгидой 
УЕФА. Та встреча также была това-
рищеской и завершилась победой 
китайцев со счетом 2:1. Примеча-
тельно, что сборная Казахстана 
первой открыла счет после удач-
ного розыгрыша углового на 19-й 
минуте. Этот стандарт в гол пре-
образовал Мурат Суюмагамбетов. 
Через 1,5 месяца после этого дру-
жина Арно Пайперса подобным 
розыгрышем углового, завершал 
который Нурбол Жумаскалиев, 
удивила сборную Сербии в Алма-
ты в рамках матча отборочного 
турнира Евро-2008. Поражение 
Видича и Ко было признано сенса-
ционным. 

Сборная Казахстана в этом году 
сыграла два контрольных матча: 
победила в Анталье Азербайджан 
(1:0) и разошлась ничьей в Тбили-

си с Грузией – 1:1. В тех поединках 
национальной сборной в качестве 
временно исполняющих обязан-
ности руководили отечественные 
специалисты Талгат Байсуфинов 
и Нуркен Мазбаев. Федерация 
футбола Казахстана по-прежнему 
не определилась с кандидатурой 
главного тренера сборной страны. 
Между тем уже в сентябре нашей 
сборной предстоит стартовать в 
отборочном турнире ЧМ-2018. В 
группе E европейской квалифика-
ции соперниками сборной Казах-
стана будут команды Румынии, 
Дании, Польши, Черногории и Ар-
мении. 

Сейчас сборная Китая занима-
ет в рейтинге ФИФА 81-е место. 
Наша команда находится на 117-й 
строчке мировой табели о рангах. 
Подопечные Гао Хунбо, ведущие 
подготовку к третьему раунду от-

борочного турнира чемпионата 
мира 2018 года в азиатской зоне, 
3 июня примут в Циньхуандао ко-
манду Тринидада и Тобаго. 

Стоит отметить, что для азиат-
ской команды участие в предпо-
следнем раунде отбора, который 
продлится с сентября 2016 года по 
сентябрь 2017, представляется се-
рьезным испытанием. Путевку в 
Россию китайцам придется оспа-
ривать в компании сборных Юж-
ной Кореи и Ирана, которые явля-
ются законодателями футбольной 
моды на континенте и регулярно 
представляют Азию на чемпиона-
тах мира. Помимо них, в группе A 
сыграют хозяева мирового первен-
ства 2022 года – сборная Катара, а 
также команды Узбекистана и Си-
рии. 

Сборная Китая за всю историю 
своего существования не выигра-
ла значимых на международном 
уровне наград, дважды доходя до 
финалов Кубка Азии в 1984 и 2004 
годах. Единственный раз наши 
ближайшие соперники сыграли 
на чемпионате мира, представив 
континент в 2002 году в Корее и 
Японии. Тогда китайцы не вышли 
из группы, уступив в трех матчах с 
общей разницей забитых и пропу-
щенных мячей – 0:9. 

Тем не менее в последнее вре-
мя футбол в Китае приковывает к 
себе большое внимание благодаря 
щедрости клубов, которые тратят 
внушительные суммы на приоб-
ретение звезд. К примеру, прави-
тельство этой страны обещало 
Златану Ибрагимовичу оклад в 75 
млн евро в год, ради того чтобы 
швед стал лицом национальной 
суперлиги и выступал за один из 
клубов. По данным авторитет-
ного сайта Transfermarkt.de, сум-
марная трансферная стоимость 
игроков шестнадцати клубов ки-
тайской суперлиги равна 354 млн 
евро. Для сравнения: суммарная 
стоимость игроков двенадцати 
клубов казахстанской премьер-
лиги, согласно данным этого 
сайта, составляет 86,5 млн евро. 
Среди футболистов, играющих в 
чемпионате Китая, есть исполни-
тели, известные по выступлени-
ям в Европе, такие как Джексон 
Мартинес, Жервиньо, Демба Ба, 
Эсекьель Лавесси, Бурак йылмаз, 
Обафеми Мартинс и другие.

алишер абдулин 
Фото: fckairat.kz

В казахстанской премьер-лиге 
после одиннадцатого тура, 
сыгранного в субботу и вос-

кресенье, больше не осталось 
не проигравших команд. 15 мая 
«Астана» и «Иртыш» практически 
синхронно уступили «Атырау» и 
«Кайрату» соответственно.

Лидер и вторая команда чемпио-
ната свою беспроигрышную серию 
продлили до конца первого круга 
предварительного этапа нацио-
нального первенства. Благодаря 
этому столичный и павлодарский 
клубы обеспечили себе солидный 
отрыв от преследователей. И вот 
Алтынбек Сапаров в Атырау после 
эффектного слалома в исполнении 
Улана Конысбаева на 22-й минуте 
забил красивейший гол в воро-
та Ненада Эрича. Прикаспийцы в 
итоге удержали победный счет. И 
немаловажная заслуга в этом при-
надлежит вратарю «Атырау» Жасу-
ру Нарзикулову. 

А матч в Алматы по всем ста-
тьям можно причислить к цен-
тральному. «Кайрат» после не-
удавшегося старта находит свою 
игру и пытается догнать группу 
лидеров. «Иртыш» до воскресно-
го поединка терял очки только в 
двух ничейных матчах – с «Аста-
ной» и «Актобе».

Тем не менее павлодарцы, до 
этого наряду с «Астаной» меньше 
всех пропустившие в чемпионате, 
выстроили эшелонированную обо-
рону, памятуя об эффективности 
атаки алматинцев на своем поле. 
Эта мера оказалась не бесполезной. 
Алматинцы на протяжении всего 
матча тревожили Давида Лорию. 
И если бы не самоотверженные 
действия голкипера «Иртыша», 
то счет мог быть гораздо крупнее. 
Гостям также удалось создать ряд 
моментов. Но все они оказались 
безрезультатными. В целом по-
единок вышел очень зрелищным 
с большим количеством борьбы. 
Игрокам обеих команд было пока-
зано 6 желтых карточек. При этом 
защитник гостей Сергей Малый 
удостоился двух «горчичников» и 
на 85-й минуте покинул поле. Матч 
посетили 12,5 тыс. зрителей. Эмо-
циональная составляющая также 
присутствовала в этой игре. По-
рой даже зашкаливала. Чего стоят 
словесные пикировки по тому или 
иному эпизоду между Кахабером 
Цхададзе и наставником «Ирты-
ша» Димитаром Димитровым. При 

этом ни грузинский, ни болгар-
ский специалист за рамки прили-
чия не выходили.   

Скромность аршавина и 
уверенность Марковича
Экс-игрок «Зенита» и «Арсенала» 
после матча воздержался от ком-
ментариев, коротко ответив на 
вопрос нашего корреспондента. 
«Пусть говорят те, кто играл. Я ни-
чего особенного не сделал (смеет-
ся). Победила команда», –  сказал 
он.

Впрочем, Аршавин как мини-
мум поскромничал. Россиянин, по-
явившись на поле на 79-й минуте, 
практически сразу мог стать соав-
тором гола, отправив Исаэля про-
никающей передачей на рандеву с 
Лорией. Капитан гостей не дал бра-
зильцу во второй раз отличиться в 
этой встрече.  

Между тем этот матч стал чет-
вертым по счету, в котором «Кай-
рат» не пропустил в Алматы. С 
учетом кубкового поединка про-
тив «Шахтера» команда Кахабера 
Цхададзе в нынешнем сезоне на 
своем поле сохраняет ворота в не-
прикосновенности на протяжении 
450-ти минут. Один из защитников 
клуба серб Жарко Маркович, так и 

не давший развернуться форвар-
дам гостей, отметил важность по-
беды над одним из лидеров. «Матч 
был тяжелый. Играли две команды 
высокого уровня. Мы хорошо про-
вели первый тайм и должны были 
вести с разницей в 2-3 мяча. Во 
втором тайме стали играть ближе 
к своим воротам, поскольку у «Ир-
тыша» впереди действовали силь-
ные, атлетичные нападающие. Но 
выполнили тренерскую установку, 
не допустили серьезных ошибок и 
выиграли очень важную для нас 
игру», – подчеркнул он.  

Давид – лучший
Давид Лория, ставший одним из 
лучших игроков матча, после по-
единка был среди представителей 
СМИ, что называется, нарасхват. 
А председатель наблюдательного 
совета алматинского клуба Кайрат 
Боранбаев, появившийся в микс-
зоне, тепло поприветствовал Ло-
рию, назвав его лучшим во встрече. 
В послематчевом комментарии для 
«Капитал.kz» голкипер «Иртыша» 
рассказал о проведенной игре и 
поделился мнением о нынешнем 
чемпионате страны. «Терпеть пора-
жение всегда неприятно, хотя это и 
первый проигрыш в первом круге. 

Десять матчей мы не проигрывали, 
но в футболе нет тех команд, кото-
рые постоянно побеждают. Мы в 
этом году ставим перед собой боль-
шие задачи и потеря трех очков в 
Алматы нас расстроила. 

В прошедшем матче победил 
тот, кто лучше был готов. Мы наме-
ренно отдали инициативу сопер-
нику. Но  не смогли в полной мере 
выполнить установку тренера. 
Плюс ко всему все знают, как «Кай-
рат» контролирует мяч. Во втором 
тайме игра стала более контактной 
и обоюдоострой (смеется), особен-
но после паузы, образовавшейся 
из-за неполадок с освещением. Ни-
кто не хотел уступать. Лидеры в 
команде остались прежние, ничего 
не изменилось. Посмотрите, как 
начал играть Исламхан. Парень 
сегодня был одним из лучших на 
поле. До этого про него много гово-
рили и писали в негативном свете. 
Надеюсь, теперь недоброжелате-
ли и скептики будут сдержаннее. 
Дальнейшая борьба в чемпионате 
становится все интереснее и инте-
реснее», – заявил  Лория.

Также он считает, что «Кайра-
ту» по силам побороться за медали 
чемпионата Казахстана. «Кайрат» 
один из лидеров нашего футбола. 
И пусть старт чемпионата у них не 
задался, на своем поле они действу-
ют очень убедительно. Я думаю, 
что команда Цхададзе вклинится 
в борьбу за медали, и от этого наш 
чемпионат станет еще сильнее», – 
заключил футболист.

гол исламхана в топе самых 
красивых в лиге Европы
Капитан «Кайрата» Бауыржан Ис-
ламхан, по мнению британского 
телеканала BT Sport, забил один из 
самых эффектных голов в нынеш-
нем розыгрыше Лиги Европы. Речь 
идет о взятии ворот в матче тре-
тьего квалификационного раунда 
против шотландского «Абердина» в 
Алматы, когда Исламхан решился 
на дальний удар и не прогадал. 

Помимо него в номинации упо-
мянуты: Мохаммед Эль-Ненни 
(«Базель»), Хосе Кальехон («На-
поли»), Ариц Адурис («Атлетик» 
Бильбао) и Фелиппе Коутиньо 
(«Ливерпуль»). Во вторник Ислам-
хан лидировал в голосовании на 
сайте телеканала с громадным от-
рывом – 93%. Фелиппе Коутиньо, 
забивший «МЮ» на «Олд Траффор-
де» в ответном матче 1/8 финала, с 
3% голосов шел на втором месте. У 
остальных трех номинантов было 
по одному проценту. 

250 ТыС. 
БолЕльщиКоВ 
ПозДРаВили 
«лЕСТЕР»

Около 250 тыс. болельщиков «Ле-
стера» поучаствовали в праздновании 
первого в истории клуба чемпионства. 
Об этом сообщается на официальном 
сайте английской команды. Автобус с 
футболистами проехал по централь-
ным улицам города, после чего игроки 
отправились на специальную сцену, 
установленную в парке Виктории. Ме-
роприятие завершилось концертом 
британской группы Kasabian. Клуб в се-
зоне-2015/16 впервые в своей 132-лет-
ней истории стал чемпионом Англии. 
Население Лестера по состоянию на 
2014 год составляло 337 тыс. человек. 
(lenta.ru)

ПиСаРРо 
ПРоДлил 
КонТРаКТ  
С «ВЕРДЕРоМ»

Нападающий еще как минимум год 
будет зажигать на «Везерштадионе». 
«Клаудио Писарро будет играть в цве-
тах «Вердера» еще как минимум год! 
Лучший бомбардир в истории клуба 
подписал новый контракт до 30 июня 
2017 года», – говорится в заявлении на 
официальном сайте «бременских му-
зыкантов». «Я хорошо себя чувствую 
и счастлив играть за эту уникальную 
команду еще один год. Это был тяже-
лый, но также очень хороший год для 
меня. Я надеюсь, что мы станем силь-
нее в следующем сезоне ради фанатов 
и всего города. Я хочу отдать всего себя 
ради этого», – приводит слова Писар-
ро официальный сайт «Вердера». «Мы 
рады, что Клаудио, лидер команды, та-
кой опытный и забивной игрок, будет 
частью нашей команды и в следующем 
сезоне», – сказал спортивный дирек-
тор «Вердера» Томас Айхин. «Вердер» 
дозаявил Клаудио Писарро 7 сентября 
2015 года. В сезоне-2015/16 перуанец 
забил 14 голов в чемпионате Германии 
и дважды в Кубке. Писарро является 
лучшим бомбардиром в истории клуба: 
в 187 матчах за «Вердер» он забил 103 
гола. Следующий сезон станет вось-
мым для нападающего в футболке «Вер-
дера». (eurosport.ru)

БолТ 
ТРаВМиРоВалСя

Шестикратный олимпийский чем-
пион, ямайский спринтер Усэйн Болт 
получил травму на своем первом офи-
циальном старте в сезоне. Об этом во 
вторник, 17 мая, сообщает Reuters. 
Болт 14 мая победил на стометровке в 
соревнованиях на Каймановых остро-
вах. «Он испытывает небольшой дис-
комфорт в области подколенного сухо-
жилия, но, думаю, все будет в порядке. 
Сейчас Болт находится в Германии, 
врачи делают оптимистичные прогно-
зы», – рассказал тренер ямайца Глен 
Миллс. Специалист также отметил, что 
травма не помешает спортсмену вы-
ступить на Олимпийских играх в Рио-
де-Жанейро. 30 июня Болт планирует 
присоединиться к сборной Ямайки на 
тренировочном сборе в Кингстоне, ко-
торый продлится до 3 июля. 22 марта 
Болт заявил, что Игры-2016 в Рио-де-
Жанейро станут для него последними 
в карьере. Уйти из профессионального 
спорта 29-летний спринтер планирует 
после чемпионата мира-2017. Олимпи-
ада в Рио-де-Жанейро пройдет с 5 по 21 
августа. (lenta.ru)

шМЕйхЕль 
ТоСКуЕТ  
оТ игРы «Мю»

Легендарный кипер «МЮ» раскри-
тиковал нынешний вектор развития 
клуба. «МЮ», команда, которую я всей 
душой люблю и за которую болею с 
детства, вгоняет в смертельную тоску 
в этом сезоне. Мы – один из тех клубов, 
которые свернули не туда. Мы никогда 
не играли в такой футбол, в который 
играем сейчас. Мы никогда не удержи-
вали минимальное преимущество. Мы 
всегда шли за вторым и за третьим го-
лами, а не сидели в защите. Как фанат, 
я хочу, чтобы команда в первую очередь 
побеждала, но я в равной степени смо-
трю футбол ради развлечения», – приво-
дит слова Петера Шмейхеля SportsMole. 
(eurosport.ru)

СМи СооБщали 
о КонТаКТах 
МоуРинью  
С «зЕниТоМ»

Представители «Зенита» вели пере-
говоры с представителями бывшего 
тренера лондонского «Челси» Жозе 
Моуринью. Контакты руководства си-
не-бело-голубых с менеджерами ком-
пании Жорже Мендеша, агента порту-
гальского специалиста, имели место 
месяц назад. Окончательное решение 
по поводу кандидатуры нового настав-
ника петербургской команды еще не 
принято. Оно будет зависеть от резуль-
тата, который покажет «Зенит» по ито-
гам сезона-2015/16. Трехлетний кон-
тракт нынешнего тренера питерской 
команды 38-летнего Андре Виллаш-
Боаша истекает в ближайшее время, 
продлевать его специалист не планиру-
ет. 17 апреля сообщалось о подписании 
Моуринью соглашения с английским 
«Манчестер Юнайтед». За годы тре-
нерской карьеры 53-летний Моуринью 
возглавлял португальские «Бенфику» и 
«Порту», итальянский «Интер» и испан-
ский «Реал». Последним местом работы 
специалиста был лондонский «Челси», 
где он трудился с июня 2013-го по де-
кабрь 2015 года, после чего был уволен 
за неудовлетворительные результаты. 
(lenta.ru)

«ПСж» гоТоВ 
ВыложиТь  
за хаМЕСа  
100 Млн ЕВРо

Флорентино Перес может провер-
нуть лучшую сделку в карьере. Руко-
водство «ПСЖ» ищет нового лидера 
после того, как Златан не продлил кон-
тракт. По мнению боссов клуба, с этой 
ролью справится Хамес. На покупку 
колумбийца парижане готовы потра-
тить 100 млн евро, сообщает AS. Ранее 
появилась информация, что «Реал» не 
против расстаться с игроком. На колум-
бийца претендуют «Арсенал», «Ювен-
тус» и «МЮ». В 2014 году «Реал» купил 
Хамеса у «Монако» за 75 млн евро. Бла-
годаря бонусам сумма может возрасти 
до 90 млн евро. В активе 24-летнего 
футболиста 7 голов и 8 ассистов в 26 
матчах чемпионата Испании-2015/16. 
(eurosport.ru)

«ЧЕлСи» и 
«ТоТТЕнхЭМ» 
ошТРаФоВаны 
По иТогаМ ДЕРБи

Клубы признали нарушения по трем 
пунктам. «Челси» оштрафован на 475 
тыс., а «Тоттенхэм» – на 285 тыс. евро. 
В заявлении ФА говорится, что клубы 
получили наказания за неспособность 
контролировать поведение игроков и 
официальных лиц. Игра, прошедшая 2 
мая в Лондоне на стадионе «Стэмфорд 
Бридж», завершилась со счетом 2:2. Этот 
результат досрочно сделал «Лестер» чем-
пионом. Матч в Лондоне изобиловал 
стычками футболистов, самые замет-
ные из которых произошли в концовках 
каждого из таймов. (eurosport.ru)

«БаРСЕлона» 
СТала 
ЧЕМПионоМ 
иСПании

В заключительном туре чемпионата 
Испании по футболу «Барселона» обы-
грала «Гранаду» со счетом 3:0 и стала 
чемпионом страны. Об этом сообщает-
ся на сайте соревнований. Встреча со-
стоялась в Гранаде 14 мая. Хет-триком в 
составе сине-гранатовых отметился на-
падающий Луис Суарес, который довел 
число забитых в нынешнем первенстве 
голов до 40. «Барселона» с 91 очком за-
няла первое место в турнирной таблице 
чемпионата Испании. Каталонцы вы-
играли чемпионский титул в 24-й раз 
в своей истории и второй год подряд. В 
параллельном матче «Реал» переиграл 
«Депортиво» со счетом 2:0. В составе 
«сливочных» дубль сделал Криштиану 
Роналду. Несмотря на это, мадридская 
команда финишировала на второй 
строчке в таблице: подопечные Зине-
дина Зидана могли стать чемпионами 
только в случае своей победы и пораже-
ния «Барселоны». (lenta.ru)

алина Кириловская (Вирджиния, Сша)

Американскую пару, поселившуюся 
в традиционном жилище кочевни-
ков, мы повстречали случайно. В 

один из выходных, исследуя окрестности 
штата Вирджиния. Проехать мимо двух 
юрт в живописном ущелье для выходцев 
из Казахстана было бы кощунством. Итак, 
знакомьтесь: Альберт и Рэй Стефенс, не-
ономады из США, живущие в гармонии с 
природой.

Во время первой встречи хозяин экопо-
селения был занят тем, что собирал сухие 
ветки и сучья вдоль устья мелкой речуш-
ки. Печь по типу «буржуйки» – основной 
отопительный прибор в главной юрте, 
которая одновременно служит гостиной 
и кухней. Сам Альберт Стефенс – улыбчи-
вый сухощавый джентльмен с окладистой 
белой бородой, в бейсболке, штанах цве-
та хаки на подтяжках и выцветшей майке 
с пацифистскими лозунгами. Типичный 
представитель поколения хиппи 70-х. 
Услышав, что мы из самой Средней Азии, 
а наши предки жили в классических во-
йлочных shelters (кров, укрытие – англ.), 
искренне обрадовался возможности по-
больше узнать о культуре кочевых наро-
дов.

Интервью же пришлось отложить на 
неделю. Отшельники оказались людьми 
общественно активными, а, следователь-
но, занятыми.

ликбез о Казахстане
В будни завязалась переписка. Альберт и 
его супруга Рэй живо интересовались гео-
графическим положением Казахстана и 
его современным обликом. Перелопатили 
добрую половину Казнета и с трудом наш-
ли пару сайтов, где качество фотографий 
и перевода на английский соответствова-
ло бы моим представлениям о достойной 
презентации страны иностранцам. Зато 
порадовали работы независимых фото-
графов! С целью культурного обмена при-
шлось позаимствовать с их личных стра-
ничек десяток фантастических снимков 
дикой природы и городских пейзажей.

Наши лесные жители на связь выходи-
ли с большими перерывами. Как выясни-
лось, единственный доступ к интернету 
им обеспечивала деревенская библиотека 
на холме (проверить комменты в «Фейсбу-
ке» за пару миль не набегаешься).

Еще через две недели мы наконец-то 
ехали в направлении лесного массива им. 
Джорджа Вашингтона и Джефферсона 
(The G.Washington and Jefferson National 
Forests).

На дне ущелья GPS-навигатор наотрез 
отказался показывать дорогу. Добрались 
«наощупь».

хиппи в юрте
Наконец мы у цели. В нешироком ущелье 
раскинулись несколько гектаров частных 
угодий, купленных вскладчину члена-
ми экосообщества. Две юрты, обтянутые 
брезентом, стоят на деревянном помосте. 
Этот маневр спасает от разлива реки и по-
могает немного сравнять уровень склона.

Хозяева ждут нас в беседке, занимаю-
щей свободное пространство между вну-
шительных размеров «гостиной-кухней» 
($8 000) и «спальней» поменьше ($5 000). 
Ванная комната и туалет – рядом, в отдель-
ной аккуратной пристройке.

«Мне не нравится спать там же, куда за-
ходят посторонние. Поэтому мы и взяли 
вторую юрту как частную территорию. 
Сон – это святое», – поясняет хозяйка, по-
глаживая ванскую кошку, усевшуюся на 
коленях.

«Не помню, когда я увидела юрту впер-
вые, но это было задолго до того, как мы 
решили в ней поселиться, – начинает свой 
рассказ миссис Стефенс. – Я видела такие 
жилища прежде на картинах и в докумен-
тальных фильмах про Монголию. Так что 
мы были знакомы с концепцией «мобиль-
ных домов».

В очередной раз стереотип о «глупых 
американцах» разрушен. Внушительная 
домашняя библиотека и осведомленность 
наших героев по многим вопросам замет-
но превышают знания большинства казах-
станцев о жизни среднестатистических 
граждан США (в том числе и мои до при-
езда в Штаты).

Альберт Стефенс продолжает с упое-
нием рассказывать о своих открытиях: «Я 
был очарован простотой и загадочностью 
юрты. Не могу объяснить, что именно 
меня пленило впервые. Наверное, сплав 
культур Великого Шелкового пути – от 
Средиземного моря и Афганистана до 
верхних степных земель, как раз откуда 
вы сами родом, ребята. Эта часть мира и 
ее история окончательно завладела моим 

сердцем».
Планируя переезд из Калифорнии в 

Вирджинию, наши герои устроили поиски 
в интернете. Неподалеку от нынешнего 
места жительства нашли небольшой цех 
по производству юрт. Там две коренные 
американки создавали жилища кочевни-
ков на заказ. Подобное в Штатах не ред-
кость. Юрты производят в Калифорнии, 
Колорадо, Кентукки, Вирджинии и в шта-
те Вашингтон. Крупных производств нет, 
все работают поодиночке. «Мы позвони-
ли, сделали заказ. Потом приехали уста-
новщики и вот... уже пятый год мы живем 
в юрте!» – рассказывает Альберт Стефенс. 
Профессиональных сборщиков в округе 
не оказалось. Специалистов пригласили 
из другого города. Их услуги обошлись в 
$500 за сборку одного жилища.

К слову, бизнес этот весьма специфи-
чен. «Деревянные рейки изготавливаются 
вручную. Это не позволяет снизить себе-
стоимость юрт, – отмечает Джон Сандерс, 
владелец одного из подобных цехов. – Же-
лающие есть, но объемы все равно не те. 

На поточном производстве цена была бы 
ниже. Это не совсем по-номадски, но ры-
нок задает свой ритм».

закон для юрты
Законы в каждом штате свои. К примеру, 
чтобы необычные строения четы Стефенс 
признали пригодными для жилья в Вир-
джинии, нужно было сначала выстроить 
помост. Местные власти не позволили бы 
жить в шатре, стоящем прямо на земле. 
Новоиспеченные экопоселенцы хотели 
было обойтись без благ цивилизации – по 
принципам ненасилия делить террито-
рию с обитающими здесь медведями, кой-
отами, лисами. Но не вышло.

«Существуют правила для более-менее 
комфортного проживания. У тебя должны 
быть подведены горячая-холодная вода, 
электричество и решен вопрос с отоплени-
ем», – говорит Рэй Стефенс.

Чтобы провести электрокабель, при-
шлось срубить несколько деревьев. И даже 
спустя 4 года паре неприятно об этом вспо-
минать: «Нам это решение нелегко далось. 
Мы стараемся делать так, чтобы мини-
мально расходовать природные ресурсы: 
для отопления собираем ветки и пилим 
сухие пни. Сажаем овощи. Козы и корова 
дают нам молоко, куры несут яйца. Ино-
гда охотимся на оленей. Хлеб печем сами 
или покупаем в магазине. Летом готовим 
минимально, так как очень жарко, когда 
в юрте топится печь. На зиму делаем за-
готовки».

Наладить продажу домашних продук-
тов (особенно мясных и молочных) в США 

не так просто. Слишком много регулирую-
щих законов. А вот обмен никто не запре-
щал, чем активно и пользуются деревен-
ские жители. Семья Стефенс, к примеру, 
меняется со знакомым дровосеком: они 
ему яйца, молоко и сыр, а он взамен – по-
ленья.

Спрос на мобильность
В современном исполнении классиче-
ское жилище кочевников выглядит не-
много иначе. К примеру, юрта наших 

героев имеет три окна и две входных две-
ри, установленные друг напротив друга. 
Шанырак сделан из прозрачного плекси-
гласа, открывание-закрывание регулиру-
ется специальным рычажком. На окнах 
москитные сетки. Снаружи каркас обтя-
нут утеплителем и покрыт брезентом. 
Гарантия – от 5 до 10 лет. По желанию 
клиента, разумеется, за отдельную плату, 
жилище могут изготовить из более проч-
ных материалов. Войлочные технологии 
местные мастера не используют – дорого 
и трудоемко.

«Специальное обслуживание юртам 
не требуется. Разве что раз в году помыть 
брезент снаружи, – отмечают на сайте 
мастера-изготовители. – Единственная 
забота наших клиентов – отопление. 
Одни используют масляные радиаторы, 
другие – уголь, третьи – газ. Но даже если 
полностью снегом заметет (что в этих 
краях зимой случается), все равно не за-
мерзнут».

В отличие от тех, кто обустраивает свои 
юрты по последнему слову техники – ду-
шевыми кабинами, кондиционером, вто-
рым «этажом», – Альберт и Рэй решили не 
нарушать первозданных форм.

«Некоторые люди ставят перегородки 
и умещают несколько комнат в рамках 
одной юрты. Но я считаю, что так наруша-
ется принцип круглого дома и весь смысл 
теряется», – делится хозяин. «Я верю, что в 
круге больше жизненной силы. Нет углов, 
в которых бы скапливалась негативная 
энергия», – добавляет его супруга.

Многие, кто приходит к ним в гости, за-
гораются идеей пожить в юрте. Такую воз-
можность в некоторых штатах предостав-
ляют как туристические кемпинги (от $30 
в сутки), так и частные лица. Популярный 
ресурс аirbnb.сom без труда выдал с деся-
ток аналогичных предложений только в 
штате Вирджиния. Стоимость ночевки в 
luxury 2 bedroom yurt с живописными ви-
дами на Аппалачский хребет или горные 
озера колеблется от $90 до $270. Причем 
внутреннее убранство таких жилищ за-
частую не балует национальными моти-
вами.

Лично мне во всей этой истории боль-
ше всего понравился посыл, с которым об-
ращаются к миру Альберт и Рэй Стефенс: 
«Основная идея – ничего не оставить по-
сле себя! После нашей смерти эту землю 
смогут использовать внуки, причем с тем 
же набором ресурсов, что и до нас. Севе-
роамериканские индейцы говорили: «Мы 
не владеем землей, но одалживаем ее у на-
ших детей».

Экологически чистые «мобильные 
дома», в которых веками обитали народы 
Средней Азии, сегодня пользуются огром-
ным спросом у любителей экзотики и при-
роды в США, Канаде, Греции, Швейцарии, 
Дании, Италии, Испании и других странах. 
Юрты используют в качестве загородных 
домиков, для медитации или вовсе пересе-
ляются в них, желая упростить стиль жизни 
и стать ближе к природе. Частные фирмы-
изготовители экспериментируют с матери-
алами и улучшают их износостойкость.

юрта в аппалачах
Почему юрты стали пользоваться спросом в США, Канаде, 
Греции и других странах

Блогер и специалист по PR Алишер 
Еликбаев с начала мая путешествует 
с друзьями по всей Турции на авто-

мобилях. Сейчас их группа добралась до 
Анталийского побережья, где расположе-
ны самые известные турецкие курорты и 
лучшие отели страны. В своей колонке он 
рассказывает о том, как в преддверии се-
зона чувствуют себя отельеры и местные 
бизнесмены и как они справляются со сло-
жившимися в их отрасли кризисами.

Отель, который вы видите на фото, 
сейчас закрыт. Не спасли его ни близость 
к чистейшему пляжу Алании, ни демокра-
тичные цены на размещение, ни высокие 
оценки туристов на всяческих русскоя-
зычных ресурсах. Сейчас отель, состоя-
щий непосредственно из двух одинаковых 
зданий, в одном из которых расположе-
на гостиница почти на 170 номеров, а в 
другом апартаменты, выставлен на про-
дажу. Желающий может приобрести его 
за 7 миллионов долларов, вместе со всей 
инфраструктурой. Цена, честно говоря, 
дешевле некоторых коттеджей в алматин-
ском поселке Юбилейный.

Такая же участь постигла почти тысячу 
трех-четырех звездочных гостевых домов 
и отелей на так называемой Турецкой Ри-
вьере. Также приостановлено строитель-
ство огромного количества новых гости-
ничных объектов. Причина банкротства 
абсолютного большинства из них – ори-
ентация только на одного туриста – рус-
ского.

«Когда турки сбили российский само-
лет, – рассказывает один из туристических 
гидов в Анталье, – у местных тут просну-
лись патриотические чувства. «Так им и 
надо!» – говорили они. Но вот когда с 1 по 
10 мая во время длинных выходных в Рос-
сии, которые в прежние годы они тради-
ционно проводили в Турции, почти никто 
оттуда не приехал – патриотизм сильно 
поугас. Я сама казашка, живу тут много 
лет, и недавно в магазине один турок, уз-
нав, откуда я, заявил: «Ну помирите вы 
уже нас с этими русскими!»

Помимо сложных взаимоотношений 
между Россией и Турцией, не на руку мест-
ному туризму играет и постоянная инфор-
мация о терактах в самых разных регио-
нах страны. В основном кризис коснулся 
главного туристического направления 
страны – Стамбула. Но рикошетом ударил 
и по остальным регионам – Анталье, Бо-
друму и Каппадокии. 

«Меня в Германии отговаривали ехать 
сюда, говорили тут опасно, – рассказыва-
ет Кристоф, немецкий турист, живший с 
нами по соседству в отеле IC Santai Family 

Resort. – У меня жена, двое взрослых детей, 
рисковать не хотелось. Но я прилетел и от-
лично провожу тут время. И уже чувствую 
себя в безопасности».

О закрытии пятизвездочных отелей 
из-за конфликта России и Турции, а также 
террористических актов особо информа-
ции нет. Объяснение этому вполне про-
стое. Владельцами самых лучших гости-
ниц на побережье чаще всего являются 
крупные холдинги, чей бизнес диверси-
фицирован. Помимо отелей, они чаще 
всего владеют и другими предприятиями 
в самых разных регионах страны. Сейчас 
они оказались самыми подготовленными 
к произошедшему.

Понимая, что российский турист вре-
менно или безвременно для них потерян, 
представители самых шикарных турец-
ких курортов, не без помощи своего госу-
дарства, разлетелись еще зимой по всему 

миру в поисках новых рынков. Участвуют 
в отраслевых выставках, проводят работу 
с туристическими компаниями, ведут ре-
кламные кампании. 

Те, кто работает в туристическом биз-
несе Турции много лет, знают, что это да-
леко не первый и наверняка и не послед-
ний случившийся кризис. 

«Азиатам – китайцам, корейцам, япон-
цам – с их культом белой кожи пляжный 
отдых практически не интересен, – рас-
сказывают нам земляки в Анталье, – по-
этому турки активизировались в направ-
лении арабских стран, в частности, Ирана. 
Ну и про европейцев и украинцев с казаха-
ми они сейчас не забывают».

Казахов тут называют «кардешлер», то 
есть «братья». Находясь здесь, ты постоян-
но слышишь это обращение, причем часто 
от людей, чья прибыль вообще никак от 
тебя не зависит. Тут знают, что у казахов 
сейчас свои проблемы, их национальная 
валюта девальвировала в два раза. Те же 
неприятности и у азербайджанцев. По-
нимая, что впереди их ждет сложный 
год, почти все отели стали предоставлять 
скидки от 50% и выше для казахстанцев, 
бесплатно повышают категории номе-
ров при заселении, спокойней относятся 
к раннему заселению и позднему выез-
ду. Представить такое еще пару лет назад 
было невозможно. Учитывая, что альтер-
нативу Турции по качеству сервиса, пред-
лагаемым услугам и цене в Казахстане 
еще не придумали, сейчас самое время 
воспользоваться ситуацией и скидками, 
утверждают туроператоры, потому что 
цены в тенге сейчас остаются на уровне 
прошлогодних.

«Россияне продолжают к нам приез-
жать в минимальном количестве, – рас-
сказывал нам один из встречающих 
турок, прекрасно владеющий русским. 
– Рейсовые самолеты никто не отменял, 
некоторые пользуются чартерами из при-
граничных казахстанских городов. Вчера 
встретил девушек из Новосибирска, при-
летевших из Астаны. Они сказали, что 
давно мечтали об отдыхе «без русских» и, 
кажется, впервые в жизни они его полу-
чат...».

Путешествие Алишера Еликбаева и его 
друзей по Турции продолжается и прод-
лится до конца мая. Их проект поддержа-
ли: туристское агентство KazTour, ави-
акомпания SCAT, компания АО ИП «Эфес 
Казахстан», страховая компания Centras 
Insurance, сервис по бронированию автомо-
билей по всему миру AVIS.

отдых без «русских»
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ПРогРЕСС В МиРЕ 
ЭлЕКТРоМоБилЕй

Ученые США создали первую в мире бес-
проводную зарядку мощностью 20 киловатт. 
Разработка устройства осуществлялась спе-
циалистами Национальной лаборатории 
Оук-Ридж. В проекте также приняли участие 
фирмы Toyota, Cisco Systems, Evatran и Между-
народный центр автомобильных исследова-
ний университета Клемсона. В качестве по-
допытного была выбрана версия кроссовера 
Toyota RAV4, снабженная дополнительной 
батареей на 10 кВт/ч. Всего же на разработку 
и постройку оригинальных инвертора, разде-
лительного трансформатора, бортовой элек-
троники ушло почти три года. В итоге система 
продемонстрировала высочайший КПД – 90%. 
Это стало возможным еще и потому, что уче-
ные добились работы обратного канала связи 
между машиной и передающей станцией для 
гибкой подстройки источника. Также в лабо-
ратории испытали аппаратуру на ходу, сделав 
шаг к полноценной зарядке в движении. Она 
позволит сократить размер аккумулятора – 
самый затратный компонент электрокара. 
Согласно заверениям разработчиков, новое 
устройство не только эффективно, но еще и 
безопасно, поскольку генерирующиеся при 
зарядке высокочастотные магнитные поля 
тут сфокусированы и экранированы. Так что 
на малом расстоянии (в том числе и в маши-
не) они резко уменьшаются до допустимых 
нормами пределов. Конечно, 20 кВт мощности 
не сравнить с возможностями быстрой кон-
тактной зарядки постоянным током. Однако 
процесс совершенствуется, и в Оук-Ридж при-
ступили к следующему этапу проекта – бес-
проводной системе мощностью 50 кВт.

Долгий ПуТь  
на РоДину

Шеф-дизайнер Bentley Санджип Ли после 
трех лет работы в британской компании те-
перь будет трудиться в Hyundai. Примечатель-
но, что первым об этом сообщил другой быв-
ший творец облика Bentley – голландец Люк 
Донкервольке, которого корейцы переманили 
к себе годом ранее. В Hyundai Санджипу Ли 
предстоит ровно то же, чем он занимался на 
прежней работе – разрабатывать и отвечать 
за внешность новых машин. Тем паче что кон-
церну предстоит сейчас раскручивать недавно 
запущенный премиальный бренд Genesis, и 
богатый опыт новичка придется как нельзя 
кстати. Ли окончил отделение скульптуры в 
Университете Хонгик в Южной Корее, а затем 
Арт-центр колледжа дизайна в Калифорнии 
и начал свою карьеру в команде Pininfarina и 
Porsche Design Center. В 1999 году он присоеди-
нился к General Motors, а спустя несколько лет 
возглавил североамериканскую дизайн-сту-
дию Volkswagen. В 2013 году Санджип Ли пере-
шел в Bentley на должность шеф-дизайнера, 
где и пребывал до настоящего времени. Оце-
нивая творческо-производственный путь Ли, 
можно констатировать, что о какой-либо вер-
ности той или иной компании тут речь не идет 
в принципе. Хорошо это или нет, но такова 
карьера большинства профессиональных топ-
менеджеров. И как только в сложившейся об-
становке кадрового промискуитета еще удает-
ся сохранять хоть какие-то производственные 
секреты – непонятно.

«МЕРСЕДЕСы» 
оСТаВили БЕз 
шаРФоВ

Концерн Daimler проиграл в суде тяжбу за 
право использования на своих кабриолетах 
системы Mercedes Airscarf. Напомним, что 
система Airscarf – «воздушный шарф» – пред-
ставляет собой специальные дефлекторы в 
подголовниках кресел, подающие при езде без 
крыши горячий воздух к шеям пассажиров. 
Итак, после длительного судебного процесса, 
который тянулся почти десяток лет, верхов-
ный немецкий суд вынес окончательное ре-
шение о том, что посредством установки этой 
системы на своих моделях с убирающимся 
верхом Daimler нарушил патентные права 
изобретателя системы – Людвига Шатцинге-
ра. Как следствие этого постановления, кабри-
олеты Mercedes больше не могут продаваться 
в Германии с системой Airscarf. Кроме того, 
концерн Daimler также должен сообщить о ко-
личестве проданных моделей, которые были 
оснащены этой опцией, и возместить убытки. 
Около двух третей кабриолетов Mercedes, рас-
купленных в ФРГ за последние годы, имели 
эту систему. Скорее всего, Daimler понесет 
существенные финансовые потери. Данное 
решение суда было для представителей кон-
церна тем более неожиданным, что все пре-
дыдущие юридические битвы в судах низшей 
инстанции они выиграли. Однако некоторым 
утешением может послужить то обстоятель-
ство, что 25 декабря этого года срок действия 
патентных прав на изобретение истекает, и 
после указанной даты Mercedes смогут осна-
щаться Airscarf без всяких на то ограничений.
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андрей Макаров

BMW представила новые модифика-
ции седана 7 Series: 750d xDrive и 
750Ld xDrive, которые получили но-

вую трехлитровую дизельную «шестерку» 
с четырьмя турбинами (две высокого и две 
низкого давления). По утверждениям ба-
варцев, это мощнейший шестицилиндро-
вый дизельный агрегат в мире, который 

сочетает в себе превосходные характери-
стики и передовые технологии изготов-
ления. К заказу новинки будут доступны с 
июля текущего года. Цены на седан пока 
не называются.

«Базой для нашего нового мощного 
двигателя стал уже отлично известный 
автолюбителям турбированный рядный 
трехлитровый агрегат. Мотор использу-
ет две турбины высокого и две низкого 

давления, благодаря чему он получает 
энергии больше, нежели агрегат с тремя 
турбинами, который он призван заме-
нить», – отметили в пресс службе компа-
нии BMW.

Двигатель с системой впрыска топлива 
Common Rail развивает 400 лошадиных 
сил и 760 Нм крутящего момента (досту-
пен в диапазоне от 2000 до 3000 оборотов 
в минуту).

Две турбины низкого давления и одна 
высокого работают практически непре-
рывно. Компактные нагнетатели отклю-
чаются только при максимально резком 
ускорении с нуля, что способствует еще 
более быстрому увеличению давления 
наддува. Вторая турбина высокого дав-
ления вступает в действие примерно при 
2500 оборотах в минуту.

Рабочий объем нового двигателя на 
шесть цилиндров составляет три литра, 
а максимальный крутящий момент до-
стиг 760 Нм. Мощность мотора – 400 л.с. 
Официальный представитель баварского 
концерна уточнил, что крутящий момент 
ограничили электроникой, так как это 
максимум, который 8-ступенчатому авто-
мату от ZF удастся «потянуть». 

Флагманская модель 750d xDrive будет 
способна с такой установкой преодоле-
вать стокилометровый барьер скорости 
всего за 4,5 секунды. Расход потребления 
машиной топлива при этом сократится 
в среднем на пять процентов (примерно 
5,7-5,9 л топлива на 100 км пути), если 
сравнить с ее трехтурбинным предше-
ственником.

Руководство концерна BMW также сде-
лало заявление о том, что этот новый агре-
гат они планируют в ближайшее время 
начать устанавливать и в другие свои мо-
дули, в том числе в «заряженные» X6 M60d, 
M550d xDrive и X5 M50d.

андрей Макаров

Американская компания Tesla 
Motors ведет разработку нового 
электрического спорткара, кото-

рый станет преемником модели Roadster. 
Новый родстер будет отличаться от пред-
шественника дизайном и станет заметно 
мощнее.

По словам топ-менеджера американ-
ского бренда Петера Барденфлет-Хансена, 
новинка будет выглядеть немного иначе и 
станет немного быстрее и больше своего 
предшественника. 

Ожидается, что в основу нового спорт-
кара от Tesla ляжет платформа представ-
ленного в этом году автомобиля Tesla 
Model 3, что позволит выполнить дизайн 
машины в стилистике автобренда в от-
личие от текущего поколения Roadster, 
который был построен на базе Lotus Elise, 
поэтому дизайнерам тогда не удалось раз-
вернуться.

Стоит напомнить, что электромобиль 
Tesla Roadster первого поколения выпу-
скался с 2008 по 2012 годы, в движение 
автомобиль приводил электрический 
агрегат мощностью 288 лошадиных сил, 
поэтому до 100 км/ч авто способно на-

бирать всего за 3,7 секунды. Tesla Motors 
успела выпустить за 4 года 2500 таких ав-
томобилей.

Позднее, а именно в 2014 году, компа-
ния представила второе поколение, кото-
рое было усовершенствовано за счет более 
емкого блока аккумуляторов и улучшен-

ного с 0,36 до 0,31 коэффициента лобового 
сопротивления. При этом запас хода моде-
ли вырос с 390 до 640 километров. 

В 2015 году Tesla Roadster 3.0 смогла 
проехать на единственной зарядке 550 км 
пути от магазина Tesla до пристани Санта-
Моники. При этом приборы показывали, 

что запас батарей позволил бы проехать 
еще более 30 км.

Штаб-квартира компании  находится 
в городе Паль-Альто, Калифорния. Штат 
компании насчитывает более двух тысяч 
человек. В продаже Roadster появится не 
раньше 2019 года.

BMW 7 Series обзавелся самым 
мощным «дизелем» в мире

новую Tesla Roadster построят  
на платформе Model 3


